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Impulsan generación 
de energías limpias

Para impulsar la 
transición energé-
tica del país hacia 

la generación de energías 
limpias el gobernador Al-
fonso Durazo presentó el 
Proyecto de Energía Sos-
tenible a Delegación de 
la Cámara de Comercio 
e Industria Franco-Mexi-

cana a quienes les expuso las bondades del 
Proyecto de Energía Sostenible, con el fin de 
trabajar en sinergía en el tema de industrias de 
tecnología, software y semiconductores. Por 
más de un año se han tenido mesas de trabajo 
virtuales y en esta ocasión de forma presencial, 
donde se ha dado continuidad a los proyectos 
que buscan instalarse en la entidad, alineados 
con el proyecto de energías sostenibles que se 
implementa en Sonora, siendo este un modelo 
de una política industrial que pudiera ser re-
plicado en otros estados de la república y así, 
convertirse en una política nacional.Se plan-
tearon, además, posibles vías de colaboración 
e intercambio de conocimientos en áreas es-
tratégicas, que impulse el progreso económico 
y social de ambas regiones.

Aprueba el IEEYPC 3 mil  
674 candidaturas en Sonora

El hecho de que el Instituto Estatal Elec-
toral y de Participación Ciudadana (IEEyPC) 
presidido por Nery Ruiz Arvizu, haya aproba-
do en este proceso electoral un total de 3,674 
candidaturas, es algo histórico para el avance 
de la democracia en Sonora, algo que debemos 
celebrar y de lo que debemos sentirnos orgu-
llosos. Y es que la alta participación femenina, 
la presencia de candidaturas no binarias y la 
transparencia del proceso electoral, son mo-
tivos de celebración y para hacer un llamado 
a los ciudadanos para que participen activa-
mente en este proceso electoral, cuyas eleccio-
nes serán el próximo dos de junio del presente 
año. El avance logrado en Sonora en materia 
de participación femenina, inclusión y trans-
parencia, se debe convertir en un ejemplo a 
seguir en el resto del país, por los buenos resul-
tados que esto significa para la ciudadanía. Es 
de esperar que este ejemplo, inspire a otras en-
tidades a tomar las medidas correspondientes 
para garantizar una mayor equidad y plurali-
dad en representación política. Ahora es cuan-
do es de mucha importancia que la ciudadanía 
se informe de las propuestas que exponga cada 
uno de los candidatos y que participe activa-
mente en el proceso, ejerciendo su derecho al 
voto de manera libre y responsable, sin aceptar 
presiones de nadie en lo absoluto.

Esto dijo Peña Nieto sobre  
si es amigo o no de Salinas  
de Gortari

El expresidente de la república Enrique 

Peña Nieto, asomó la 
cabeza del exilio, para 
hablar de sus secretos 
durante el sexenio que 
gobernó a los mexicanos, 
así como de la vida que ha 
llevado en España, donde 
viven al menos otros dos 
expresidentes de México, 
entre ellos Felipe Calde-
rón Hinojosa y Carlos Salinas de Gortari, con 
quienes dijo que sí ha sostenido reuniones, 
aunque no con mucha frecuencia, aclaró. Y fue 
el periodista Mario Maldonado, quien logró 
una entrevista con el oriundo y exgobernador 
del Estado de México, hoy en manos de More-
na, a la que se lo entregó el gobernador priista 
Alfredo del Mazo Maza. El priista Peña Nieto, 
fue franco al señalar que se ha encontrado con 
Felipe Calderón Hinojosa, quien se fue a Espa-
ña desde la llegada de Andrés Manuel López 
Obrador, al gobierno de México. Y agregó 
que también se ha encontrado con el expre-
sidente mexicano, Carlos Salinas de Gortari, 
con quienes dijo no ha mantenido muchas 
reuniones, al supuestamente negarse a en-
contrarse con ellos, de lo que seguramente 
sus motivos tendrá. Aclaró Peña que contrario 
a lo que se dice no es tan cercano al expresi-
dente Carlos Salinas de Gortari, al que tanto ha 
criticado López Obrador y considera el padre 
del neoliberalismo.

Los mexicanos no son  
delincuentes: Bárcena

La canciller mexicana, Alicia Bárcena, acla-
ró firmemente el fin de semana que los mexi-
canos no son delincuentes, como pretenden 
tratarlos en Estado de Texas, con esa nueva Ley 
SB4, que considera un delito penal el simple 
hecho de cruzar la frontera y que ha sido sus-
pendida por los tribunales federales, con toda 
razón, porque no permite una frontera pro-
ductiva y próspera. La Secretaria de Relacio-
nes Exteriores visitó una oficina consular y se 
reunió con miembros de la comunidad Eagle 
Pass y Piedras Negras, Coahuila. La dirigente 
de la diplomacia mexicana señaló claramente 
que fue una experiencia magnífica el conocer 
a una comunidad binacional, donde los mexi-
canos de Piedras Negras se sienten como en su 
casa cuando visitan Eagle Pass y donde existe 
uno de los mayores intercambios económicos 
entre México y los Estados Unidos. Sobre su 
visita a los once consulados de Texas, precisó 
que es para brincar el apoyo a la comunidad 
mexicana ante el riesgo de que entre en vigor la 
Ley SB4, por lo que reiteró que los mexicanos 
no son unos delincuentes y que es una ley que 
contradice los valores de la comunidad texana.

Emite Estados Unidos  
alerta de viaje a Chiapas

La embajada del gobierno de Estados Uni-
dos, emitió una alerta a sus empleados para 
que eviten viajar al Estado de Chiapas, por la 

violencia que prevalece, sobre todo en la zona 
fronteriza con Guatemala. Mediante un co-
municado oficial la embajada estadouniden-
se indicó que las zonas que están restringidas 
son: Todas las áreas incluidos los límites, carre-
teras y caminos, a menos que estén muy espe-
cíficamente exentas de esa violencia que se ha 
vivido en las últimas semanas. Las áreas son: 
El límite Este-Noroeste que sigue la frontera 
entre México y Guatemala, desde el punto sur 
en la costa del Pacífico, a lo largo de la frontera, 
hasta el punto final norte al este de Netzahual-
cóyotl. Sin embargo, en una visita que hizo a 
Chiapas, el embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, evitó hablar de la violen-
cia prevaleciente en ese estado, que llevó a su 
gobierno a emitir la alerta que se está dando a 
conocer, inclinándose por destacar los bellos 
parajes con que cuenta el estado. En la visita 
que hizo a Tapachula, donde se reunió con 
autoridades estatales, no abordó el tema de la 
violencia, concretándose a destacar las belle-
zas del estado chiapaneco.

Recibe Morena severas críticas por 
publicar imagen amenazante y 
machista contra quien hable mal 
de AMLO

La desesperación de 
los directivos de Morena, 
más el vuelco de la ciuda-
danía que en los últimos 
tiempos ha venido cri-
ticando severamente al 
gobierno del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, los llevó a rea-
lizar una publicación 

amenazante y machista, en las redes sociales, 
en contra de quien hable mal del Mandatario 
mexicano, pero todo indica que salió peor, 
porque ese partido ha recibido severas críticas 
tanto de la clase política como de la sociedad 
civil en general. Y es que la publicación dice 
sobre una camiseta con una calavera ‘Un ver-
dadero hombre nunca habla mal de López 
Obrador’. Esto bastó para que tanto la socie-
dad civil se les echa encima con severas críticas 
de intolerancia y los graves errores y fracasos 
que ha cosechado el presidente AMLO en lo 
que lleva de su gobierno. Pero además la se-
nadora Kenia López Rabadán y otros políticos 
del país, acusó que el gobierno de AMLO es 
el ‘gobierno de la muerte’. ‘En la cuenta de 
Morena deja claro que son EL GOBIERNO 
DE LA MUERTE. Mario Delgado ¿Así o más 
cínico tu narcogobierno?, acusó la dama. La 
organización Sociedad Civil México, señaló 
‘La muerte habla desde Morena’ y recordó 
casos donde hubo víctimas mortales en la 
Ciudad de México, como la Línea Doce, el 
Colegio Rébsamen, así como los feminici-
dios y los homicidios que vemos a diario y 
a todas horas en el país, donde el gobierno 
evidentemente fracasó con su estrategia de 
‘Abrazos no balazos’ contra la violencia.

Alfonso Durazo

Enrique Peña

Andrés Manuel López 

Círculo Rojo
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Aumentó violenciaAumentó violencia
contra migrantescontra migrantes
La ONG Médicos Sin Fronteras 
denunció un preocupante 
incremento en su recorrido 
por Centroamérica y México

La ONG Médicos Sin Fronteras de-
nunció un preocupante aumento 
de la violencia contra los migrantes 

en su recorrido por Centroamérica y Mé-
xico, en momentos en que el flujo migra-
torio también bate récords.

Según la organización, al presentar su 
informe anual, se da violencia sexual ma-
yoritariamente en la selva del Darién, entre 
Panamá y Colombia, y violencia física o se-
cuestros en el noreste de México, en el es-
tado de Tamaulipas, fronterizo con Texas.

 ‘Nos preocupa enormemente la nor-
malización de las situaciones de violencia 
extrema, como la extorsión, el secuestro 
y la violencia sexual que afectan direc-
tamente la salud física y mental de esta 
población’, agregó.

‘Pareciese como si la violencia se hubie-
se vuelto un mecanismo de regulación del 
flujo migratorio’ que, además, estuvo con-
formado por población más vulnerable.

Médicos Sin Fronteras (MSF) atendió 
a un 36 % más de menores de cinco años.

El flujo migratorio por Centroamérica 
y México, con más mujeres y niños, supe-
ró sus propios registros en 2023 con más 
de medio millón de personas que cruza-
ron el Darién, una ruta controlada por el 
crimen organizado en la que las denun-

cias de abusos han sido recurrentes.
Pese a que muchas personas no de-

nuncian la violencia sexual, atendieron a 
232 personas por esta emergencia.

Los casos detectados en Honduras y 
Guatemala se relacionaban con abusos 
ocurridos en el Darién y los del norte de 
Guatemala y México con abusos de las 
autoridades o secuestros.

En ocasiones, los migrantes fueron so-
metidos a tocamientos para buscar dine-
ro u objetos de valor en los genitales aun-
que no describieron estas prácticas como 
agresiones, indica el informe.

A primeros de abril otra organi-
zación internacional, Human Rights 

Watch acusó a Panamá y Colombia de 
no proteger a los cientos de miles de 
migrantes que cruzan por el Darién, a 
lo que los gobiernos de ambos países 
respondieron pidiendo a la comunidad 

internacional más apoyo para hacer 
frente a la situación.

No sólo es de preocupar el 
aumento en la violencia, 
sino que el flujo migratorio 

también ya ha batido 
récords

Médicos Sin Fronteras (MSF) 
atendió a un 36 % más de 

menores de cinco años

Pareciese como si la 
violencia se hubiese 

vuelto un mecanismo 
de regulación del flujo 

migratorio



www.ultimapalabra.com

 Del 24 al 30 de abril de 2024 Estatal 5

Garantizar el acceso, 
disfrute pleno y absoluto 
respeto a los derechos 

humanos de las personas 
jóvenes que se encuentren 
en territorio sonorense, son 
algunas de las finalidades 

de la Ley de las Juventudes 
del Estado de Sonora

Aprueba Congreso laAprueba Congreso la
Ley de las JuventudesLey de las Juventudes
También acuerda crear 
el Centro Estatal de 

Identificación Humana

Redacción
Última Palabra

Garantizar el acceso, disfrute pleno 
y absoluto respeto a los derechos 
humanos de las personas jóvenes 

que se encuentren en territorio sonoren-
se, son algunas de las finalidades de la 
Ley de las Juventudes del Estado de So-
nora, la cual fue aprobada este martes en 
sesión ordinaria del Congreso de Sonora.

El dictamen, presentado por la Comi-
sión de los Derechos de la Niñez, la Ado-
lescencia y la Juventud, amplía las herra-
mientas jurídicas del Instituto Sonorense 
de la Juventud (ISJ), que estará adscrito a 
la Secretaría de Desarrollo Social; da origen 
al Sistema Estatal para el Bienestar de las 
Juventudes, conformado por instituciones 
estatales y municipales; y crea el Obser-
vatorio de las Juventudes, organismo que 
recopilará información estadística para 
diagnóstico, formulación, seguimiento y 
evaluación de los problemas juveniles.

Crearán el Centro Estatal de 
Identificación Humana 

En el orden del día de esta sesión or-
dinaria se incluyó el dictamen con pro-
yecto de Decreto que reforma y adiciona 
diversas disposiciones a la Ley que crea 
la Comisión de Búsqueda de Personas 
para el Estado de Sonora, con el objeto de 

crear el Centro Estatal de Identificación 
Humana, el cual estará adscrito a dicha 
comisión, a efecto de brindar mejores he-
rramientas legales y forenses para locali-
zar a personas desaparecidas y fallecidas.

El centro contará con las siguientes 
atribuciones: resguardar información 
sobre identificación humana; solicitar a 
instituciones de los tres órdenes de go-
bierno servicios forenses o periciales; lle-
var a cabo campañas de toma de muestras 
referenciales e inspeccionar sitios en los 
que se encuentren cuerpos o restos hu-
manos sin identificar.

En esta plenaria, el pleno aprobó el 
Acuerdo presentado por la Comisión de 
Régimen Interno y Concertación Políti-
ca (Cricp), mediante el cual se resolvió 

nombrar al ciudadano Florentino Va-
lencia Durazo al cargo de Oficial Mayor 
del Poder Legislativo y a la ciudadana 
Victoria del Carmen Larios Cortés, como 
directora general de Administración, res-
pectivamente.

Rinden protesta diputados
Asimismo, rindieron protesta de ley 

como diputados integrantes de la 63 Le-
gislatura, las y los ciudadanos Karmen 
Aída Díaz Brown Ojeda, Juan Francisco 
Ortega Armenta, Álvaro Martín Pérez 
Manjarrez, María Karina Olivares Rábago 
y Alma Delia Barriga Pacheco.

En el desarrollo de esta sesión ordina-
ria, la asamblea aprobó un Decreto que 
modifica diversas disposiciones de las le-

yes estatales de Desarrollo Rural Susten-
table, de Ganadería y de Fomento Coo-
perativo, con el objeto de que se les dé 
preferencia a pequeños productores en el 
otorgamiento de apoyos al sector produc-
tivo en materia de financiamiento, capa-
citación y asesoría para comercialización 
nacional e internacional.

En el siguiente punto del orden del día, 
la Presidencia turnó a la Comisión de Go-
bernación y Puntos Constitucionales una 
iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma y adiciona diversas disposiciones 
de la Ley de Instituciones y Procedimien-
tos Electorales para el Estado de Sonora, 
a fin de garantizar la paridad de género en 
la designación de regidurías étnicas.

También fue aprobada la renuncia del 
ciudadano David Guillermo Pintor Her-
nández al cargo de síndico municipal del 
Ayuntamiento de Guaymas, resolutivo 
que se hará del conocimiento del ciuda-
dano Carlos Alberto Gurrola Córdova, 
síndico suplente, para que acuda a rendir 
la protesta de ley como propietario.
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Hay ‘huachicoleo’Hay ‘huachicoleo’
de agua: Conaguade agua: Conagua
Hasta cuatro de cada 10 
productores con concesiones 
para la utilización del vital 
líquido en el sector agrícola 
del país extraen un volumen 

superior al autorizado

Las evaluaciones implementadas 
por la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) sobre el sector agríco-

la del país arrojan que una proporción 
importante de los productores extraen 
volúmenes de agua mayores que los que 
tienen debidamente autorizados en sus 
respectivos títulos de concesión, lo que 
obstaculiza una gestión sostenible del 
recurso y apunta a un ‘huachicoleo’ del 
mismo.

De acuerdo con los análisis de la Cona-
gua, hasta cuatro de cada 10 títulos de 
concesión otorgados al sector referido 
para la explotación de aguas nacionales 
rebasan los niveles de extracción permi-
tidos por el Gobierno federal.

Los impactos sociales y medioambien-
tales de estas prácticas se agravan al con-
siderar que tres cuartas partes de toda el 
agua que posee el país se consume para el 
sostenimiento de la agricultura, según el 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía.

La información obtenida por la Cona-
gua se incluye en la auditoría sobre el 
‘Desempeño de la Comisión Nacional del 
Agua en la Gestión de las Concesiones y 
Asignaciones de las Aguas Nacionales’, 
elaborada por la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) en el año 2022.

‘Respecto de la medición indirecta que 
realizó la Comisión, proporcionó el in-
forme denominado ‘Medición Indirecta 
de Volúmenes de Aguas Nacionales’ del 1 
de diciembre de 2022, en el cual se señala 
que se evaluó el volumen concesionado 
agrícola en 25 estados de la República 
(sic.).

‘Referente a 8 mil 684 títulos de con-
cesión, los cuales contenían 10 mil 500 
aprovechamientos inscritos en el REPDA 
(Registro Público de Derechos de Agua) 
a mayo de 2019, comparándolo con el re-
sultado de la metodología de Volumen de 
Agua Estimado Extraído (VAEE), en me-

tros cúbicos’, explica el documento.
Aunque la auditoría menciona la re-

visión a 25 entidades federativas, en el 
texto sólo se nombran 24 estados: Aguas-
calientes, Baja California, Campeche, 
Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Colima, 
Estado de México, Guanajuato, Guerrero, 
Hidalgo, Michoacán, Morelos, Nayarit, 
Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana 
Roo, Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas, Tlax-
cala, Yucatán y Zacatecas.

‘De los 8 mil 684 títulos analizados, en 
los que se encuentran 10 mil 500 aprove-
chamientos registrados en el REPDA, la 
Conagua identificó que 3 mil 695 títulos 
(42.5 por ciento) tuvieron un volumen 
mayor al concesionado y 4 mil 989 títu-
los (57.5 por ciento) un volumen menor 
al concesionado’, detalla el documento de 
la ASF.

Añade que, de acuerdo con los cál-
culos de la Comisión, 3 mil 925 aprove-
chamientos extraen 312.4 por ciento más 
agua que la autorizada en la concesión y 
6 mil 575 aprovechamientos extraen me-
nos agua a la concesionada en 312.0 por 
ciento.

No obstante, precisa que en el informe 
de la Comisión no se mencionan las accio-
nes propuestas para sancionar a los que ex-
traen más agua de lo permitido y para rea-

lizar la caducidad de los que no utilizan la 
totalidad del agua concesionada.

Hallan deficiencias
La Comisión Nacional del Agua tiene 

suscrito un convenio con la Comisión Fe-
deral de Electricidad para intercambiar 
información que le permite a la Cona-
gua realizar mediciones del consumo del 
agua concesionada; sin embargo, durante 
los últimos años han surgido problemas 
con la implementación de dicho docu-
mento, lo que impide el flujo constante 
de los datos.

Esto, según la ASF, impidió que la eva-
luación del consumo del agua en el sec-
tor agrícola se realizara con información 
actualizada, aunque es la única de la que 
dispone el organismo.

‘El cálculo del VAEE se realizó con 
información desactualizada correspon-
diente a 2016 y 2019, tanto por la informa-
ción proporcionada por el REPDA como 
por la de CFE, está última por la falta de 
actualización del convenio de colabora-
ción’, detalla la auditoría.

La propia Conagua reconoció que, al 
tener solo esta información para medir el 
consumo del agua agrícola, se obstaculi-
za la imposición de sanciones contra los 
productores que superan la extracción de 

los volúmenes permitidos.
‘La Comisión informó que ‘no se rea-

lizaron acciones derivadas de los resul-
tados del análisis obtenido de la medi-
ción indirecta, debido a que la fuente de 
información es de más de cinco años de 
antigüedad y conforme lo establece la 
Ley Federal de Procedimientos Adminis-
trativos, en su artículo 79, que la facultad 
de la autoridad para imponer sanciones 
administrativas prescribe en cinco años’’, 
indica la ASF.

Sin embargo, precisa que el organismo 
rector de las aguas nacionales ha intenta-
do continuar con el intercambio de infor-
mación con la CFE desde el 2019, pero a la 
fecha no ha sido posible.

EXTRACCIÓN DE AGUAS NA-
CIONALES, SIN CONTROL

Tras la revisión, la Auditoría Superior 
de la Federación concluyó que la Cona-
gua presenta múltiples deficiencias que 
impiden una medición integral de la ex-
tracción y explotación de las aguas nacio-
nales por parte de los concesionarios.

‘En los programas de medición, la 
Conagua no sustentó que, en 2022, for-
muló ni ejecutó un programa de medi-
ción con el fin de revisar que la extrac-
ción, explotación, uso y aprovechamiento 
de las aguas nacionales por parte de los 
concesionarios y asignatarios, se realizó 
conforme a los volúmenes, caudales y 
usos específicos establecidos en las con-
cesiones y asignaciones de las aguas na-
cionales’, acusa la ASF.

Además, a pesar de que la Comisión es 
la instancia responsable de velar por que 
la explotación de las aguas nacionales se 
efectúe de manera sostenible ambiental-
mente, ha sido objeto de un grave des-
mantelamiento que incluye la reducción 
de su personal y del presupuesto para 
esas funciones.

‘La Conagua informó que en 2022 con-
tó con 143 personas acreditadas para rea-
lizar visitas de verificación e inspección, 
menor en 55.9 por ciento (181) respecto de 
las 324 de 2012. En el periodo 2012-2022, 
el presupuesto aprobado para la Conagua 
en el programa presupuestario G010 se 
redujo en 23.1 por ciento en términos rea-
les, al pasar de 9 millones 182 mil 596.1 
pesos, en 2012, a 7 millones 65 mil 342.7 
pesos, en 2022’, dice la auditoría.
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Se dispara gastoSe dispara gasto
de presidencialesde presidenciales
Mientras Sheinbaum ha 
erogado más en propaganda 
en vía pública, Máynez lidera 
en mensajes para radio y TV; 
Gálvez, en redes, internet y 

artículos utilitarios

Luego de su primer debate, y a días 
del segundo, los aspirantes a la Pre-
sidencia incrementaron sus eroga-

ciones para pedir el voto de los ciudada-
nos en comparación con el 31 de marzo, 
cuando cumplieron su primer mes en 
campaña.

Reportes de fiscalización entregados 
al Instituto Nacional Electoral (INE) 
indican que, al 19 de abril, Claudia 
Sheinbaum gastó 137 millones 360 mil 
pesos, 58% más respecto a los 86 millo-
nes 758 mil que llevaba al último día del 
mes pasado.

Jorge Álvarez Máynez lleva 119 millo-
nes 495 mil pesos, 93% más respecto a los 
61 millones 928 mil pesos del 31 de marzo.

Xóchitl Gálvez es quien registra el ma-
yor salto en el gasto de campaña en estas 
últimas tres semanas, con 388% más, al 
pasar de 34 millones 352 mil pesos a 167 
millones 661 mil.

Sheinbaum es la única de los tres 
con aportaciones de sus simpatizan-
tes para la campaña (170 millones) 
e incluso ella ha puesto de su propia 
bolsa 16 mil pesos.

Además, mientras la aspirante de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia es 
quien más ha destinado a la propagan-
da en la vía pública (46.3 millones de 
pesos), el candidato de MC encabeza el 
gasto en mensajes de radio y TV (20.9 
mdp).

La candidata de la coalición Fuerza y 
Corazón por México lidera en artículos 
utilitarios (63.1 mdp) y redes sociales e 
internet (55 mdp).

En total, los tres abanderados han re-
portado al INE gastos por 424 millones 
517 mil pesos, de los cuales 39% corres-
ponde a Gálvez, 32% a Sheinbaum y 28% 
a Máynez.

Entre los tres han realizado 465 even-
tos, tienen pendientes 671 y han cancela-
do 307, de acuerdo con los datos de fisca-
lización.

Luego de su primer encuentro para 
contrastar propuestas, los candidatos 
presidenciales aumentaron entre 58% y 
388% sus erogaciones en busca del voto 
ciudadano.

Tras su primer debate, y a una se-
mana del segundo, los tres candidatos 
a la Presidencia incrementaron más de 
300% sus gastos para pedir el voto de 
los ciudadanos, en comparación con el 
31 de marzo, cuando cumplieron su pri-
mer mes en campaña.

Los reportes de fiscalización que 
cada coalición o partido debe entregar 
al INE indican que, al 19 de abril, Clau-
dia Sheinbaum ha gastado 137 millones 

360 mil 131 pesos, 58% más respecto a 
los 86 millones 758 mil 069 pesos que 
llevaba al último día del mes pasado.

Jorge Álvarez Máynez acumula un 
gasto de 119 millones 495 mil 948 pe-
sos, un aumento de 93% respecto a los 
61 millones 928 mil 861 pesos del 31 
de marzo.

Xóchitl Gálvez ha sido la abandera-
da presidencial con el mayor salto en el 
gasto de campaña en estas últimas tres 
semanas, pues el crecimiento es de 388% 
al pasar de 34 millones 352 mil 232 pesos 
al cierre de marzo a 167 millones 661 mil 
650 pesos en el reporte.

Sheinbaum es la única con aporta-
ciones de simpatizantes (170 millones 
63 mil pesos) y también quien ha pues-
to de su bolsa para la campaña (16 mil 
403 pesos).

En total, los tres abanderados han 
reportado al INE gastos de campaña por 
424 millones 517 mil 729 pesos, de los 
cuales 39% corresponden a la candida-
ta de la coalición Fuerza y Corazón por 
México, 32% a la aspirante de la coali-
ción Sigamos Haciendo Historia y 28% 
al candidato de Movimiento Ciudada-
no.

Entre los tres han realizado 465 
eventos, tienen pendientes 671 y han 
cancelado 307, de acuerdo con los datos 
de fiscalización.

Rubros
Un análisis de los gastos por con-

tendiente indican que, en general, 
quien más ha erogado en propaganda 
es Sheinbaum, con 69 millones 31 mil 
pesos. También es la que más recursos 
destina a propaganda en vía pública 
(46.3 millones de pesos) y a gastos ope-
rativos (12.1 mdp). Es la última en ero-
gaciones en redes sociales y páginas de 
internet (8.3 millones), en propaganda 
utilitaria (713 mil 5 pesos) y en produc-
ción de mensajes para radio y TV (769 
mil 923 pesos).

Álvarez Máynez destaca como el 
abanderado con el mayor gasto en pro-
ducción de spots para medios electró-
nicos (20 millones 915 mil 960 pesos). 
Es segundo en propaganda en general 
(43.5 mdp), en artículos utilitarios (5.4 
millones) y en gasto en redes e internet, 
con 22 millones 142 mil pesos. El eme-
cista es quien menos eroga en anuncios 
en vía pública (21.4 millones) y en gas-
tos operativos, con cinco millones 997 
mil pesos.

Por su parte, Gálvez encabeza en 
gastos para artículos utilitarios de cam-
paña (63 millones 159 mil pesos) y en 
redes sociales y páginas de internet, 
con poco más de 55 millones de pesos. 
La senadora con licencia es la segunda 
de los tres candidatos en propaganda 
en vía pública (23.1 mdp), gastos ope-
rativos (8.7 millones) y producción de 
spots para radio y TV (un millón 565 
mil pesos). Es la última en propaganda 
en general (15.9 millones).
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En lo general

Aprueban crear Fondo deAprueban crear Fondo de
Pensiones para BienestarPensiones para Bienestar
Con 252 votos a favor, 212 en 
contra y cuatro abstenciones

El Pleno de la Cámara de Diputados 
aprobó en lo general el dictamen 
que reforma, adiciona y deroga 

diversas disposiciones de ordenamien-
tos legales para la creación del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar, luego de un 
intenso debate en tribuna entre legisla-
dores de Morena y del PAN, PRI y PRD.

Con 252 votos a favor, 212 en contra y 
cuatro abstenciones, los diputados apro-
baron el polémico dictamen con el que 
crea el Fondo de Pensiones para el Bien-
estar con recursos de las cuentas indivi-
duales de retiro no reclamadas por traba-
jadores de 70 años o más.

La discusión en lo particular sigue en 
el Pleno de la Cámara de Diputados.

Con el dictamen aprobado por Morena 
y sus aliados se reforman, adicionan y de-
rogan diversas disposiciones de la Ley del 
Seguro Social, de la Ley del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los Tra-
bajadores, de la Ley del Instituto de Seguri-
dad y Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado y de la Ley de los Sistemas de 
Ahorro para el Retiro, entre otras.

El documento señala que el Fondo de 
Pensiones para el Bienestar tendrá entre 
sus fines recibir, administrar, invertir y 
entregar los recursos que le sean apor-
tados conforme las disposiciones aplica-
bles, pudiendo establecerse aportaciones 

adicionales a su patrimonio.
Brindará a los institutos de seguridad 

social los recursos necesarios para procu-
rar que los trabajadores que alcancen los 
65 años de edad y cuya pensión sea igual 
o menor al monto equivalente al salario 
promedio registrado en el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social, reciban un com-
plemento a las obligaciones del Gobierno 
Federal en relación con la pensión que 
se obtenga conforme a las disposiciones 
aplicables.

Lo anterior, siempre y cuando hayan 
iniciado la cotización en términos de 
la Ley del Seguro Social a partir del día 
primero de julio de 1997, así como para 

aquellos trabajadores que se encuentren 
bajo el régimen de cuentas individuales 
que cotizan en el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado. Dicho complemento estará suje-
to a la suficiencia del Fondo, así como a 
las reglas que determine la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público.

¿Puedes perder dinero de Afore?
La iniciativa del Fondo de Pensiones 

para el Bienestar del presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) ha cau-
sado confusión y temores entre los traba-
jadores, quienes se preguntan si podrían 
perder el dinero de su Afore con la refor-

ma que plantea el Gobierno Federal. Por 
ello, ante las dudas, han surgido voces ex-
pertas que buscan aclarar el tema.

Elizabeth Albarrán, periodista espe-
cializada en economía y finanzas con más 
de diez años de experiencia, despejó al-
gunas inquietudes en torno a la creación 
de este fondo, el cual busca que los aho-
rros de las cuentas Afores que no hayan 
sido reclamados (inactivos), sean utiliza-
dos para financiar dicho programa.

El objetivo de esta iniciativa, según 
apuntó el presidente López Obrador, es 
que las y los mexicanos puedan recibir 
el 100 por ciento de su salario en la edad 
de jubilación. No obstante, los recientes 
cambios al dictamen han provocado in-
certidumbre sobre el destino de los aho-
rros de millones de trabajadores.

¿En qué consiste el Fondo de 
Pensiones para Bienestar?

De acuerdo con la propuesta, el Fondo 
de Pensiones para el Bienestar pretende 
disponer de los recursos inactivos de los 
trabajadores de más de 70 años, en el caso 
del IMSS, y de 75 en el caso del ISSSTE, 
que no hayan tramitado su pensión, o 
bien, que desconozcan que tienen un 
ahorro, ya sea porque fallecieron o por-
que no residen en el país.

También existen otras causas por las que 
una cuenta podría estar inactiva y esto tiene 
que ver cambios de empleo, trabajos tem-
porales o la migración a la informalidad.

En este sentido, la experta Elizabeth 
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Albarrán explica que esta propuesta NO 
considera tomar estos recursos en su to-
talidad, sino solo de aquellas cuentas que 
se encuentren inactivas. Éstas suman un 
total de 2.2 millones y representan recur-
sos por 40 mil millones de pesos, es decir, 
menos del uno por ciento de los 6.4 billo-
nes de pesos que administran las Afores.

‘Sus recursos del Afore no están en 
peligro. Lo que propone la reforma para 
crear el Fondo de Pensiones para el Bien-
estar solo está considerando las cuentas 
inactivas del sistema de Afores. Estas 
cuentas inactivas son de personas que 
tienen 70 años y que no han retirado es-
tos recursos’, aseguró Albarrán.

¿Qué pasará con el dinero de 
las Afores inactivas/no recla-
madas?

Enrique Quintana, director general 
editorial de El Financiero, abundó más 
en el tema en su columna ‘El fondo de la 
reforma en materia de pensiones’. En ella, 
dijo que para evitar que esta acción parez-
ca una ‘expropiación’, la iniciativa esta-
blece que los recursos de los trabajadores 
deberán quedar en cuentas individuales.

De este modo, en caso de que dichos 
ahorros se reclamen por el trabajador o 
sus beneficiarios, las autoridades puedan 
gestionar su devolución: ‘La apuesta del 
gobierno es que el 90 o 95 por ciento de 
esos recursos nunca sea reclamado. Y, por 
lo tanto, pueda formar parte del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar’, agregó.

Al respecto, tanto el mandatario como 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico (SHCP) han desmentido las ver-
siones que acusan al Gobierno de querer 
‘robar’ o ‘expropiar’ los recursos de las 
pensiones. Gabriel Yorio, subsecretario 
de Hacienda, dejó claro que este dinero 
será tomado temporalmente y ‘de ningu-
na manera’ significa que se adueñarán de 
los recursos de los trabajadores.

Cómo saber si tienes una cuenta
Si trabajaste en algún momento de tu 

vida o piensas en dejar de hacerlo muy 
pronto, puede que tengas una cuenta de 
Afore o Administradoras de Fondos para 
el Retiro.

Y es que cualquier trabajador que haya 
estado o esté dado de alta en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) o el Ins-
tituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (ISSSTE) tiene 
la posibilidad de acceder a una.

Lo anterior, de acuerdo con informa-
ción de la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (Consar), quien 
agregó que no importa si la persona labo-
ra en el servicio público, en la iniciativa 
privada o por cuenta propia.

La manera para conocer la adminis-
tradora en la que se encuentra la cuenta 
puede hacerse mediante tres opciones 
dispuestas por la Consar, dos de las cuales 
son de manera virtual.

1. Vía telefónica: llamada sin costo al 
55 1328 5000

Fondo de pensiones: ¿Cuántas cuentas 
de Afore de adultos mayores están inac-
tivas?

Te puede interesar:
Fondo de pensiones: ¿Cuántas cuentas 

de Afore de adultos mayores están inac-
tivas?

2. A través de la página AforeWeb: in-
gresar a la sección Localiza tu Afore

Para iniciar el trámite es necesario in-
gresar:

Número de Seguridad Social (NSS) 
o Clave Única de Registro de Población 
(CURP)

Correo electrónico
3. A través de la aplicación AforeMóvil
En cualquiera de las tres opciones, los 

documentos que se solicitarán son:
Número de Seguridad Social (NSS), si 

se cotiza para el IMSS
Clave Única de Registro de Población 

(CURP), si se cotiza para el ISSSTE
Una vez que se conozca la Afore, es ne-

cesario comunicarse con ella para recibir 
información sobre la cuenta.

¿Cómo puedo retirar los recur-
sos de mi cuenta?

Si se tiene 65 años y se considera ter-
minar la vida laboral, los recursos pueden 
retirarse una vez se haya contactado a la 
Afore que los administra y concluido el 

trámite de pensión ante el IMSS, si se co-
tizó para este Instituto.

‘Una vez concluido el trámite de pen-
sión ante el IMSS y haber recibido la re-
solución de pensión, puedes acudir a tu 
Afore, para solicitar que te entreguen los 
recursos que en su caso te corresponden’, 
indicó el IMSS.

El estimado del importe a recibir por 
parte de la Afore se presenta en el Docu-
mento de Elección de Régimen (DER) o 
Documento de Oferta (DO) que se reci-
bió al momento de realizar el trámite de 
pensión.

¿QUÉ ES UNA AFORE?
Una Administradora de Fondos para 

el Retiro (Afore) es una institución fi-
nanciera mexicana que juega un papel 
fundamental en la seguridad social y el 
bienestar económico de los trabajadores 
en su etapa de jubilación.

Su función principal es gestionar y 
operar las cuentas individuales de aho-
rro para el retiro, a las cuales se cana-
lizan las contribuciones realizadas por 
los trabajadores, sus empleadores y el 
gobierno a lo largo de la vida laboral del 
individuo.

El sistema de Afores fue implemen-
tado como parte de una reforma al sis-
tema de pensiones en 1997, con el obje-
tivo de promover el ahorro a largo plazo 
y asegurar que los trabajadores cuenten 
con recursos suficientes al momento de 
su retiro.

Para lograr esto, las Afores invierten 
los recursos de las cuentas individuales 
en diversos instrumentos financieros, 
buscando obtener el mejor rendimiento 
posible bajo criterios de seguridad, ren-
tabilidad y liquidez.

Los trabajadores en México tienen la 
libertad de elegir la Afore que consideren 
más conveniente, basándose en factores 

como los rendimientos ofrecidos, las co-
misiones cobradas, los servicios propor-
cionados y la atención al cliente.

La Comisión Nacional del Sistema de 
Ahorro para el Retiro (Consar) es el ór-
gano gubernamental encargado de re-
gular, supervisar y promover el correcto 
funcionamiento del sistema de Afores, 
incluyendo la autorización de operacio-
nes de las mismas y la protección de los 
derechos de los ahorradores.

¿Quién tiene derecho a cobrar 
la Afore de un fallecido?

Como en el caso de cualquier tipo de 
cuenta bancaria, al aperturar una Afore, 
se le solicita al usuario designar benefi-
ciarios. Existen dos tipos de beneficiarios 
quienes pueden reclamar el monto aho-
rrado cuando el titular fallece: los direc-
tos y los asignados.

Las personas que pueden reclamar 
directamente el dinero de la Afore de un 
trabajador fallecido son los familiares 
como la viuda/o, los padres, familiares 
dependientes económicos y los hijos del 
fallecido menores de 18 años o que padez-
can alguna discapacidad.

Asimismo, el empleado puede desig-
nar como beneficiario a cualquier per-
sona mayor de 18 años, aunque no tenga 
una línea consanguínea con éste. Tam-
bién se puede realizar una designación 
directa por medio de un testamento.

Los beneficiarios de un empleado fa-
llecido podrán reclamar el pago de la Afo-
re acudiendo directamente a la subdele-
gación del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) para llevar a cabo la resolu-
ción de pensión.

Al acudir al IMSS, es necesario presen-
tar la documentación necesaria que acre-
dite la identidad del beneficiario legal del 
titular del Afore, pues de lo contrario el 
proceso podría requerir un juicio.

Si trabajaste en algún 
momento de tu vida o 

piensas en dejar de hacerlo 
muy pronto, puede que 
tengas una cuenta de 

Afore o Administradoras de 
Fondos para el Retiro
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Presentan Proyecto Presentan Proyecto 
de Energía Sostenible de Energía Sostenible 
Se reúne gobernador Alfonso 
Durazo con la Delegación 
de la Cámara de Comercio e 

Industria Franco-Mexicana

Redacción
Última Palabra

El gobernador Alfonso Durazo Mon-
taño atendió la reunión de segui-
miento con la Delegación de la 

Cámara de Comercio e Industria Franco-
Mexicana, donde se presentaron las bon-
dades del Proyecto de Energía Sostenible, 
con el fin de trabajar en sinergia en el 
tema de industrias de tecnología, soft-
ware y semiconductores.

En la reunión se informó que, con di-
cho proyecto se busca impulsar la transi-
ción energética del país hacia la genera-
ción de energías limpias, al ser modelo de 
una política industrial que pudiera ser re-
plicado en otros estados de la república y 
así, convertirse en una política nacional.

También, se plantearon posibles vías 
de colaboración e intercambio de cono-
cimientos en áreas estratégicas, que im-
pulse el progreso económico y social de 
ambas regiones.

Por más de un año se han tenido me-
sas de trabajo virtuales y en esta ocasión 
de forma presencial, donde se ha dado 
continuidad a los proyectos que buscan 
instalarse en la entidad, alineados con el 
proyecto de energías sostenibles que se 

implementa en Sonora.
El gobernador Alfonso Durazo Monta-

ño atendió la Cuarta Sesión del Consejo 
de Participación Empresarial Sonorense.

Atiende gobernador agenda 
económica 

Para dar seguimiento a los proyectos y 
estrategias que generan la atracción de in-

versión y crecimiento económico en la enti-
dad, el gobernador Alfonso Durazo Montaño 
atendió la Cuarta Sesión del Consejo de Par-
ticipación Empresarial Sonorense (COPES).

Ante empresarios de diferentes secto-
res se informó sobre los avances de temas 
prioritarios para los sonorenses, como es 
el caso del Fortalecimiento de la infraes-
tructura hídrica; la reubicación vías del 

tren en Nogales; el Fondo de Seguridad 
Pública y Justicia.

Además de los avances del estudio 
económico, del Consejo Agropecuario 
y se presentó el Eje de Seguridad. En el 
evento acordaron que se realizará una 
nueva reunión en un mes más para conti-
nuar con el seguimiento de los proyectos 
que se están ejecutando.
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Se busca erradicarSe busca erradicar
la violencia familiar la violencia familiar 
Concluye primera etapa de la 
obra de rehabilitación de la 

Casa Hogar Unacari-DIF
 

Redacción
Última Palabra

Como parte de las acciones en la 
estrategia integral para erradicar 
la violencia intrafamiliar en la 

entidad, que implementa el Gobierno 
de Sonora de forma interinstitucional, 
se concluyeron los trabajos de la prime-
ra etapa de rehabilitación en infraes-
tructura de la Casa Hogar Unacari-DIF, 
informó el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño.

Esta remodelación busca contar con 
mejores condiciones para la atención 
de niñas, niños y adolescentes, para 
que no vivan en un entorno de violen-
cia, por lo que desde octubre de 2023 se 
comenzó con la construcción de un área 
de lockers en la zona exterior del edifi-
cio de visitas, así como la edificación de 
una barda, domo a base de estructura 
metálica y cubierta de lámina, coloca-
ción de pasto sintético, construcción de 
firme de concreto estampado y pintura 
de barda perimetral.

De igual forma en el área común del 
edificio de visitas se hicieron trabajos de 
impermeabilización, acabados, coloca-
ción de plafón registrable, rehabilitación 
de estructura metálica con pintura y ma-

lla sombra, así como pintura en muros 
exteriores.

Además se hicieron acciones de im-
permeabilización, acabados, rehabilita-
ción eléctrica así como cambio de mingi-
torios y mamparas en los baños.

En el área de psicología se construyó 
una bodega, se colocaron puertas, se hi-
cieron acabados y construcción de muros 
divisorios, en tanto que en el exterior de 
villas se colocó pasto sintético.

A la altura del área de ludoteca y casa-
cuna se hizo el desmantelamiento de fal-

so plafón, se colocaron abanicos, pisos y 
pintura en muros; y para las villas 1, 2 y 3 
se rehabilitaron baños, y se dio la pintura 
exterior en muros y en estructura metáli-
ca de pérgola.

Enel área común del 
edificio de visitas se 
hicieron trabajos de 
impermeabilización, 

acabados, colocación 
de plafón registrable, 

rehabilitación de estructura 
metálica con pintura y 

malla sombra, así como 
pintura en muros exteriores

Esta remodelación busca 
contar con mejores 
condiciones para la 

atención de niñas, niños y 
adolescentes
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Arranca carrera porArranca carrera por
alcaldía de Cajemealcaldía de Cajeme

Miles de cajemenses se 
congregaron en los diferentes 
eventos organizados por los 

diferentes candidatos 

Redacción
Última Palabra

De manera oficial, el pasado 20 de 
abril arrancaron las campañas los 
candidatos de los diferentes a la 

Presidencia Municipal de Cajeme.
En un ambiente de fiesta y arropados 

por sus compañeros de fórmula, midie-
ron fuerzas en un inicio de actividades 
casi de manera simultánea.

Hace Lamarque 50 
compromisos

Acompañado de los candidatos a diputa-
dos locales de Cajeme y con la presencia del 
presidente del partido de Morena, Julio Na-
varro, Javier Lamarque Cano dio inicio a la 
campaña con la que buscará por tercera vez la 
confianza de la comunidad para la reelección.

Lamarque Cano realizó su primer 
mensaje como candidato a la Presidencia 
Municipal de Cajeme donde priorizó el 
compromiso, los valores y el bienestar de 
la ciudadanía.

‘Aquí están 50 compromisos por Ca-
jeme donde seguiremos impulsando la 
transformación para dar logros impor-
tantes’, agregó.

Entre sus propuestas destacó la instala-
ción de un nuevo sistema de vigilancia con el 
apoyo de cámaras que estarán conectadas al 
Centro de Vigilancia Operativa Digital C2, el 
continuar con la recuperación de vialidades 
a través de un programa intensivo de reha-
bilitación de calles en colonias y comunida-
des, fortalecimiento de la actividad cultural, 
diseño e implementación de un sistema de 
salud preventiva a través del establecimiento 
de unidades de salud popular, continuidad a 
la atención, rehabilitación y mejoramiento al 
sistema hidrosanitario, programa intensivo 
de rehabilitación del sistema de alcantarilla-
do, programa ‘Cajeme limpio’ que contempla 
la rehabilitación de parques y limpieza de es-
pacios públicos, entre otros.

Asiste a su primera reunión 
con vecinos en El Rodeo

El candidato a la Presidencia Munici-
pal de Cajeme, Javier Lamarque Cano se 

reunió con las y los vecinos de la colonia 
El Rodeo y sus alrededores para escuchar-
los, seguir atendiendo sus necesidades y 
continuar la transformación de Cajeme.

Al igual que lo ha hecho en toda su 
trayectoria de servicio, Javier Lamarque 
expresó su intención de apoyar a las fa-
milias de El Rodeo para la solución de las 
problemáticas del agua y drenaje.

‘Escuché las peticiones que me hicie-
ron y lo vamos a hacer, vamos a ir a ges-
tión y vamos a conseguir los recursos, El 
Rodeo va a tener su red completa de agua 
potable y de drenaje, es un compromiso. 
Al igual que la regularización de solares 
y la remodelación de la colonia para las 
familias que habitan aquí’, señaló.

Cajeme debe caminar con 
pasos firmes: Alcalá

Durante el arranque de campaña de 

Armando Alcalá, candidato por la alianza 
‘Fuerza y Corazón’ a la alcaldía de Caje-
me, aseguró que de llegar a la presidencia 
municipal, dará prioridad a temas como 
pavimentación, red de drenajes, mejora 
de espacios familiares y recreativos, entre 
otros rubros que en la actualidad  se en-
cuentran abandonados.

‘Y nos dice que todo va a estar bien y 
nos prometieron que iba a mejorar y no 
sucedió, cada vez Ciudad Obregón está 
peor...pero eso va a cambiar, aceptando 
que tenemos un error y caminamos con 
pasos firmes’.

‘Yo creo que en esta temporada de 
elecciones nos den la oportunidad de que 
nos conozcan, que conozcan los proyec-
tos que tenemos, pero más importante, 
reconozcan que tenemos un gran equipo 
de trabajo, de personas de la sociedad ci-
vil, que realmente tenemos la capacidad 

de atender los problemas que le duelen a 
Cajeme’, destacó ante unas mil personas 
que asistieron al inicio de campaña en la 
colonia Luis Echeverría.

En el mismo escenario, le acompañó el 
candidato al Senado, Manlio Fabio Bel-
trones y la Vicepresidenta del Senado, 
Silvana Beltrones; asimismo, arrancaron  
campaña también, las y los candidatos a 
las diputaciones como Kiki Díaz Brown, 
por el distrito XVI; Rodolfo Verduzco por 
el distrito XVII; Alejandrina Quijada por 
el distrito XV.

Alcalá, presentó a su planilla de regi-
dores, de la fórmula PAN-PRI-PRD.

Gran caravana en  
arranque de MC

En punto de las 17:00 horas del día 
sábado inició la gran caravana de Movi-
miento Ciudadano, desde la calle 400 y 
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Coahuila llevando al frente Música y un 
carro con la fórmula naranja conformada 
por la candidata a la alcaldía de Cajeme 
por MC Adriana Torres de la Huerta, can-
didata al distrito XVII

Nydia Rascón, candidato al distrito 
XVI Onofre Muñoz y el candidato al dis-
trito XV Daniel Heraldez. En apoyo estu-
vieron presentes el candidato a diputado 
federal 06 Gustavo Almada, su suplente 
Leonel Esquer e Hildalila Camacho can-
didata en la Fórmula al senado. Tras ellos 
más de 540 carros que apoyaban con ban-
deras y gritos de alegría, respaldando a la 
fórmula completa.

Al llegar a su destino, la plaza Zarago-
za, los esperaban ya simpatizantes que 
escucharon atentos las palabras de la 
candidata: ‘Es tiempo de las y los ciuda-
danos, perder el miedo y sacar el coraje 
como virtud, es hora de cambiar nuestra 
historia y recuperar la grandeza de Caje-
me, creo en el poder de la participación 
y en la Fuerza de la unidad. Cajeme Des-
pierta’ aseguró Adriana Torres que con su 
participación ciudadana, ha conquistado 
los corazones de muchas personas que 
creen firmemente que llagará a la alcal-
día para mejorar todo en nuestra ciudad, 
pues con su gran trayectoria demuestra 
que está preparada para lograrlo.

La participación de los candidatos a la 
diputación local fue ovacionada por los 
presentes y finalmente de contó con un 
grupo musical cajemense Los de la Ban-
queta, que amenizó y puso a bailar a los 

presentes.

Arranca campaña Lourdes 
Félix, candidata del PS

Un día después, se vivió una caravana 
con motos, raiser, tractocamiones, caba-
llos, carros y aproximadamente 500 per-
sonas caminando como simpatizantes 
del Partido Sonorense, la cual concluyó 
en las oficinas centrales ubicadas por la 
calle Chihuahua entre No Reelección y 
Guerrero.

Estuvieron el vicepresidente del Par-
tido, Raúl González de la Vega, quien 
comentó: ‘Necesitamos hacer política 
profesional con la gente que conoce di-
rectamente la problemática del pueblo, 
de los municipios, que han sido abando-
nados, por eso este 2 de junio saquemos 
del poder a los mismos de siempre y que 
llegue una nueva generación de políticos.

‘Lucharemos desde el Congreso del 
Estado para que Sonora tenga un libro de 
texto donde los valores, principios, leal-
tad y la educación, ayude a evitar cual-
quier tipo de confrontación de insegu-
ridad en nuestras familias’, manifestó el 
vicepresidente del PS.

Por su parte, la candidata a la Alcaldía de 
Cajeme, la maestra Lourdes Félix, externó: 
‘Hoy es un hecho histórico porque por pri-
mera vez a Cajeme le dan la gran oportuni-
dad y apoyo a una mujer a poder aspirar la 
presidencia municipal de mi bello Cajeme’.

‘A una mujer que se ha preparado per-
sonal y profesionalmente para hoy de-

cirles que me encuentro más que lista 
porque soy profesionista y profesional, 
Licenciada, porque tengo doctorados, 
porque soy catedrática, maestra, inves-
tigadora, analista, impulsora de grandes 
proyectos de nación, porque he ganado 
muchos premios con mi mayor esfuerzo, 
premios nacionales e internacionales or-
gullosamente de la ONU’.

‘Atendemos a la gente más vulnerable 
de mi gran Cajeme, y lo más importan-
te es que soy orgullosamente cajemense, 
puro producto regional’.

‘Para resolver los problemas públicos, 
sociales identificados en nuestro munici-
pio con los cuatro ejes rectores que serán 
la educación con oportunidades, en se-
gundo lugar la salud, el tercero la seguri-
dad y en cuarto servicios públicos de ca-
lidad’, expresó la maestra Lourdes Félix.

‘He estado 29 años en el sistema educati-
vo desde el nivel básico hasta el nivel supe-
rior, considero la educación como base para 
cambiar paradigmas ya que no es tan fácil 
para conocer las conductas sociales a través 
de la educación para todos los que pertene-
cemos a una sociedad cajemense, fomentar 
la convivencia familiar para que toda la so-
ciedad tenga acceso a lo sano y pacifico que 
antes existía en nuestro municipio’.

‘Seré una presidenta gestora para que 
nunca falten maestros en las escuelas y 
para que regrese el programa ‘escuela de 
tiempo completo’ que fue excelente para 
los padres trabajadores’.

Por último la candidata del PS a la alcal-

día de Cajeme comentó que en el Partido 
Sonorense hay gente convencida, que las 
personas están por convicción y porque le 
apuestan a un cambio de esta gran fórmula.

Habrá voto anticipado
En el municipio de Cajeme, hasta 33 

personas participarán en el proceso elec-
toral de manera anticipada, una modali-
dad que permite que personas privadas 
de su libertad por prisión preventiva y 
que no pueden salir de casa por motivos 
de salud, entre otros, puedan emitir su 
voto el 2 de junio.

Noely Zamudio Olivares, Vocal Ejecu-
tiva de la 06 Junta Distrital del Instituto 
Nacional Electoral (INE), explicó que será 
del 6 al 20 de mayo cuando se realicen las 
visitas a las personas inscritas, proceso de 
votación que se llevará a cabo por prime-
ra vez en todo el país.

En el caso del Voto de las Personas en 
Prisión Preventiva, el INE instalará me-
sas receptoras de votación en los centros 
penitenciarios correspondientes. En esto 
pueden participar personas en prisión 
preventiva que solicitaron su inscripción 
a una lista nominal especial.

La finalidad es que más personas par-
ticipen en las elecciones más grandes de 
México. Noely Zamudio Olivares recordó 
que en 2018 se contó con una participa-
ción de un 60% de la lista nominal que 
corresponde a Cajeme.

Aún así se espera que hasta un 56% vote 
en este proceso que corresponde al 2024.
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‘Te cambio mi ‘Te cambio mi 
voto por mi hijo’voto por mi hijo’
Tan sólo el colectivo de 
Guerreras Buscadoras de 
Cajeme A.C. tiene al menos 
3 mil fichas de personas 

desaparecidas en la región

Clara Aragón
Última Palabra

Tan sólo el colectivo de Guerreras 
Buscadoras de Cajeme A.C. tiene 
al menos 3000 fichas de personas 

desaparecidas en la región, entre ellos los 
jóvenes Juan Diego y Gilberto, de quienes 
fueron privados de su libertad en el Cam-
pos 60. No se sabe su paradero desde el 
20 de abril.

“Te Cambio mi Voto por mi hijo”, Fue-
ron las palabras de Ofelia Valenzuela, 
integrante de Guerreras Buscadoras de 
Cajeme A.C. y madre de Juan Diego Va-
lenzuela que junto con el joven Gilberto 
Franco Quintana, fueron privados de su 
libertad.

Ambas familias se manifestaron el 22 
de abril en la calle 300 y 7, para exigir co-
nocer el paradero de los jóvenes. El mar-
tes 23 iniciaron labores de búsqueda en 
ese sector.

Para las Guerreras Buscadoras, cam-
biar un voto por el regreso de una perso-
na a se traduciría en 3 mil votos, que es el 

número aproximado de fichas que se han 
acumulado desde el año 2019 a la fecha, 

dio a conocer la secretaria de este colecti-
vo, Ana Castro.

Mencionó que las y los candidatos a 
diferentes cargos públicos deben tener 
entre sus propuestas políticas que apoyen 
a los grupos de búsqueda, a las familias 
de los desaparecidos y sobre todo trabajar 
en programas preventivos.

Agregó que en lo que va del año han 
hecho al menos 18 hallazgos, tanto en Ca-
jeme como en Vícam, además de que han 
tenido incontables reportes, que se tra-
ducen en fichas de búsqueda. Ana Castro 
asegura que el problema de desaparicio-
nes está lejos de acabarse.

Para las Guerreras 
Buscadoras, cambiar un 

voto por el regreso de una 
persona a se traduciría en 3 

mil votos

En lo que va del año 
han hecho al menos 18 

hallazgos, tanto en Cajeme 
como en Vícam
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Se suman a proyecto deSe suman a proyecto de
Manlio Fabio BeltronesManlio Fabio Beltrones
Hermano del Gobernador de 
Morena en Baja California 
Sur, junto a 24 agrupaciones 
de la sociedad civil de Cajeme

Redacción
Última Palabra

El histórico líder y guía moral de la 
Unión General Campesina Popular 
(UGOCP) Miguel Ángel Castro Co-

sío dijo que es momento de definiciones, 
llamó al voto de castigo a este gobierno de 
Morena y anuncio su respaldo público a 
la candidatura al Senado de Manlio Fabio 
Beltrones por la coalición Fuerza y Cora-
zón por México.

Impulsor de la acuacultura social en el 
sur de Sonora y hermano del actual go-
bernador de Morena en BCS, Ramón Cas-
tro Cosío, el líder de la UGOCP, recordó 
que Beltrones como gobernador de Sono-
ra fue el único que los escucho, atendió 
y apoyo para desarrollar la acuacultura 
social que generó miles de empleos en el 
sur de Sonora.

‘Cuando él fue Gobernador del Estado 
a nosotros los acuacultores nos ayudó, 
nos apoyó, escuchó y entendió correcta-
mente que podíamos hacer en el tema de 
la acuacultura’, resaltó.

La reunión sirvió de marco para 
que organizaciones civiles agrupadas 
en Cajeme Unido, cerrará filas con la 
candidatura de Manlio Fabio Beltro-
nes y con la coalición Fuerza y Cora-
zón por Sonora como la única opción 

posible para cerrarle el paso a los go-
biernos de Morena que tiene en total 
abandono a las ciudades y al campo 
sonorense.

Este es el Cajeme que quiero 
ver, combativo y dispuesto a 
luchar: Beltrones

En respuesta, Beltrones Rivera comen-
tó que este es el Cajeme que quiere ver, 
indignado y dispuesto a hacer el cambio y 
defender lo que este gobierno les ha arre-
batado.

‘Salgamos todos juntos, me da mucho 

gusto encontrar a Cajeme lleno de muje-
res de fuerza, de hombres indignados, lu-
chadores, que protestan, que dan la cara, 
que confrontan y eso lo podemos hacer el 
2 de junio’.

Entregan organizaciones ci-
viles propuestas a Beltrones y 
respaldan vaya al Senado

Veinticuatro organizaciones civiles 
de Cajeme integrados por organismos 
empresariales, agrícolas, del sector so-
cial, activistas por el agua, medio am-
biente, entre otras, dieron el aval para 

que Manlio Fabio Beltrones llegue al 
Senado y se convierta en un aliado para 
Cajeme y el Valle del Yaqui.

A nombre de las organizaciones, 
Omar Guillen Partida hizo entrega a 
Manlio Fabio Beltrones y a la fórmula 
de candidatos a la alcaldía, diputación 
federal y locales, propuestas relaciona-
das con la gestión para la ampliación de 
la planta desaladora de Guaymas-Em-
palme, el impulso de políticas públicas 
para mayor inversión en seguridad pú-
blica, equipamiento urbano y desarro-
llo económico.

Respalda Ricardo Bours a Bel-
trones y a llama defender voto

El empresario y ex alcalde de Cajeme, 
Ricardo Bours Castelo, señaló que la pre-
sencia de Manlio Fabio Beltrones es fun-
damental en el Senado para tener un ver-
dadero aliado de Cajeme y de Sonora para 
regresar las políticas públicas y regresar 
los programas sociales que le han quitado 
a Sonora.

‘Todos sabemos de la capacidad de 
Manlio para escuchar, para atender y 
resolver asuntos, en su gobierno se con-
siguió que el aeropuerto de Obregón 
fuera internacional, gestionó tener en 
Obregón una Subsecretaria de Desa-
rrollo Económico, cuanta falta hace ya 
quisiéramos ahorita’, señaló.

Bours Castelo llamó a salir a votar el 2 
de junio, llamó a registrarse como funcio-
narios de casillas y a defender el voto el 
día de la elección.
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Por temporada de calor

Acuerdan acciones paraAcuerdan acciones para
prevención a la saludprevención a la salud
La Coordinación Estatal de 
Protección Civil promovió 
acciones dirigidas al resguardo 
de grupos vulnerables como 
niños, adultos mayores y 

jornaleros

Redacción
Última Palabra

En el marco del inicio de la tempo-
rada de calor del presente año, el 
gobernador Alfonso Durazo Mon-

taño encabezó la primera sesión ordi-
naria 2024 del Consejo Estatal de Salud 
(CES), con el objetivo de que todas las 
dependencias estén coordinadas para ha-
cer frente a los riesgos para la población 
a consecuencia de las altas temperaturas.

En esta reunión se votaron 36 reco-
mendaciones que van enfocadas a la 
protección de la población, resaltando 
la promoción a la salud previo y durante 
la temporada de calor, la realización de 
campañas informáticas, integración de 
informes de ondas de calor, forestación 
de zonas urbanas, instalación de alber-
gues y zonas frescas, identificación de 
poblaciones y zonas de riesgo, resguardo 
de personas vulnerables, atención pre-
hospitalaria, y cultura de aclimatación.

Por parte de la Coordinación Estatal de 
Protección Civil se promovieron acciones 
dirigidas al resguardo de grupos vulnera-

bles como niños, adultos mayores, jorna-
leros, trabajadores de la construcción y 
población migrante que se encuentre en 
el estado, acercamiento constante con 
cadenas comerciales para concientizar 
sobre áreas frescas y prevención de golpes 
de calor e insolación.

También se planteó la instalación de 
refugios móviles con servicios de aten-
ción prehospitalaria, ventilación y bebi-
das hidratantes en carpas cerradas para 
atención a la población vulnerable.

Durante la reunión se dio a conocer 
que el pronóstico climatológico de Cona-
gua indica que las primeras lluvias se 
presentarán en Sonora para la segunda 
quincena de junio, en tanto que para lo 
que resta de abril y el mes de mayo no se 
contemplan precipitaciones.

Llaman a tomar precauciones
Deshidrataciones y diarreas, son las 

principales enfermedades que se presentan 
durante la temporada de calor, por lo que es 
necesario que la ciudadanía tome precau-
ciones ante el incremento de temperaturas.

El coordinador de Salud Municipal, Jesús 
Espinoza, explicó que estas enfermedades 
pueden ser perjudiciales e incluso en algunos 
casos pueden ser mortales, por lo que es im-
portante atenderlas de manera oportuna.

Explicó que en los casos de deshidra-
tación algunos de los síntomas son: sed 
excesiva, orina de color, fatiga y mareo, 
mientras que en el golpe de calor se pre-
sentan convulsiones, respiración agitada, 
aceleración del pulso y debilidad, lo que 
debe atenderse de inmediato.

‘Cómo podemos nosotros evitar un 
golpe de calor o deshidratación, podemos 
aplicar bloqueador solar, usar ropa delga-
da pero que cubra, no estar en tempera-
turas muy altas por tiempo prolongado, 
tratar de disminuir bebidas alcohólicas y 
azucaradas’, dijo.

El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño encabezó 
la primera sesión ordinaria 

2024 del Consejo 
Estatal de Salud con el 
objetivo de que todas 

las dependencias estén 
coordinadas para hacer 

frente a los riesgos para la 
población a consecuencia 
de las altas temperaturas

Deshidrataciones y 
diarreas, son las principales 

enfermedades que se 
presentan durante la 
temporada de calor, 

por lo que es necesario 
que la ciudadanía 
tome precauciones 

ante el incremento de 
temperaturas
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Tiene Cajeme nuevoTiene Cajeme nuevo
presidente municipal presidente municipal 
Octavio César Quintero 
Valenzuela quedará al 
frente de la administración 

municipal

Redacción
EL TIEMPO

En Sesión Extraordinaria y Públi-
ca de Cabildo, el regidor Octavio 
César Quintero Valenzuela rindió 

protesta de Ley como Presidente Munici-
pal Interino de Cajeme, luego de que la 
licencia solicitada por Carlos Javier La-
marque Cano al cargo de Presidente Mu-
nicipal, comenzará a surtir efecto a partir 
de este 20 de abril del presente año.

Cabe mencionar que el pasado 11 de 
abril, con apego a las disposiciones le-
gales aplicables, las y los integrantes del 
cabildo cajemense aprobaron por unani-

midad otorgar licencia sin goce de sueldo 
a Javier Lamarque Cano para ausentarse 
del cargo de Presidente Municipal, por 
el periodo comprendido del 20 de abril 
al 5 de junio de 2024; misma sesión en la 
que también se designó a Octavio César 
Quintero Valenzuela para ejercer las fun-
ciones correspondientes, durante el tér-
mino de la licencia concedida.

Quintero Valenzuela, se había desem-
peñado como Regidor Propietario del ac-
tual Ayuntamiento y desde el sábado 20 
ocupará el cargo de Presidente Municipal 
Interino, hasta el vencimiento de la licen-
cia antes mencionada.

Por lo que, ante la representación del 
Congreso del Estado por parte del Dipu-
tado Local, Raúl Castelo Montaño, quien 
dio fe de esta sesión solemne, con fun-
damento en el Artículo 157 de la Cons-
titución Política del Estado de Sonora, 
en relación al numeral 164 de la Ley de 

Gobierno y Administración Municipal, 
tomó protesta a Quintero Valenzuela y 

con ello dar legalidad a su nuevo nom-
bramiento. 
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Y vaya que las novelas de ficción se 
están quedando cortas de frente a 
la realidad, pues mientras por un 

lado el Senador Monreal y otros -por en-
comienda de Palacio Nacional- tratan de 
pegarle una buen estrujada a la república, 
en uno de sus tres pilares fundamentales; 
por otro lado, por rumbos de Avenida In-
surgentes Sur y Eje 10, en el edificio sede 
del Consejo de la Judicatura Federal, se 
está destapando la cloaca…y con bastante 
olor a metano.

Es cierto que en la agenda del actual 
legislativo y legislatura anterior, han re-
sultado bastantes incómodos los medios 
de control constitucional y su ejercicio 
por los sujetos facultados, pues en oca-
siones -lo que no es novedad- se ha pro-
vocado tanto la suspensión e incluso la 
declaración de inconstitucionalidad de 
algunas leyes; lo que ha provocado, como 
ahora en la semana, se le entrara con du-
reza a la Ley de Amparo, para limitar los 
efectos de la suspensión en este tipo de 
juicios. Dentro de esa cruzada se encuen-
tra un legislador harto conocido, como 
lo es el exaspirante presidencial Ricardo 
Monreal, el cual le ha declarado abierta-
mente la guerra a los jueces federales bajo 
la leyenda de la “Dictadura de la toga”. Se 
dice, que no tardan en ir por la Ley Re-
glamentaria del artículo 105 de la Carta 
Magna, que regula las acciones y las con-
troversias constitucionales.

De similar manera y desde hace ya 
meses, desde el ejecutivo se han lanzado 
diatribas en contra de los ministros, ma-
gistrados y jueces, por las resoluciones 
relevantes que se han emitido y que en 
muchas de las ocasiones no han sido del 
agrado del vecino de enfrente de la Plaza 
de la República. 

Las reacciones de los dos poderes di-

versos al judicial, han sido desde luego 
promover el voto directo para elegir a los 
togados y ahora, moverle a una normati-
vidad que limite a que los medios de con-
trol en cuanto a su efectividad, so pretex-
to de que la soberanía de las cámaras está 
por encima de todo.

Lo que si es evidente, que la salida de 
Arturo Zaldívar de la Corte -por renuncia 
anticipada- puso más tensa la relación in-
ter poderes, pues el entonces ministro era 
pieza clave en una relación simbiótica con 
el ejecutivo -aun habiendo dejado la presi-
dencia-, que permitía  comunicación y sa-
car ciertos temas, situación que con la lle-
gada a la presidencia de la ministra Norma 
Piña, poco a poco fue dando un buen viraje 
y ya  las cosas no han sido tan fáciles para 
los hoy detractores, pues a diferencia del 
primero, la segunda al parecer ha privile-
giado la independencia judicial por encima 
del statu quo nacional.

Con la referida salida de Zaldívar y la 
incorporación de inmediato a un equipo 
político electoral, puso en clara evidencia 
las querencias ideológicas y pragmáticas 
del ex catedrático de la UNAM, Libre de 
Derecho, Ibero y Panamericana, pues 
desde su llegada al war room de la Doc-
tora Sheinbaum, no solo ha sacado los 
dientes, sino además las lanzas.

Pues bien, cuando todo mundo pen-
saba que la Piña y la Corte estaban en la 
lona, ya prácticamente noqueados, sale a 
la luz pública una denuncia relacionada a 
“enjuagues” que se llevaron en el período 
de Zaldívar como presidente del máximo 
tribunal, de cuya historia se deja perple-
jos a más de tres, ya que los hechos na-
rrados son muy distantes de la ética, de 
la moral, pero sobre todo de la legalidad.

Con independencia del procedimiento 
a seguir en torno a dicha denuncia -anó-

nima-, la cual tiene validez procedimen-
tal en el Consejo de la Judicatura, en vir-
tud de un Acuerdo General, basta con ver 
el contexto de la situación, la cual ha sido 
corroborada por algunos magistrados y 
jueces que fueron parte de la trama, en 
virtud de presión o amenaza.

Dentro de esta historia, se dice, se 
encuentra un personaje de apellido Al-
pízar, que como secretario general de la 
Presidencia del Consejo de la Judicatura 
(la cual la presidía el propio Zaldívar), el 
cual citaba a los togados que ocupaba en 
cada momento histórico para hacerles 
encargos “especiales”, tanto en amparo, 
suspensiones y procesos penales, civiles y 
concursos mercantiles. Por las “buenas” 
era ofrecerles estímulos en el campo la-
boral y por las “malas” era mandarlos a 
zonas llamadas de castigo e incluso ini-
ciarles procedimientos disciplinarios.   

Conforme a la denuncia, existen amplias 
listas de juzgadores que fueron citados para 
los encargos, unos aceptando y otros recha-
zando, pero entre los temas relevantes es-
tuvieron el asunto de Rosario Robles, Emi-
lio Lozoya e incluso García Luna.  También 
sale a cuento el caso de Cabeza de Vaca, el 
caso Cruz Azul, el de algunos extraditables, 
entre otros más.  Las citas aparentemente 
fueron en el piso 14 del edificio del CJF, en 
el rancho del propio operador de Zaldívar y 
en diversos restaurantes.

No se sabe a ciencia cierta en que irá a 
terminar este negro episodio, pero por el 
bien de la república, mientras se mueva 
el péndulo de frente a la actitud de Artu-
ro Zaldívar en el pasado reciente y no haya 
resolución clara en torno al asunto, sería 
deleznable que algún candidato o candi-
data lo siguiera escuchando en su asesoría, 
o bien, que el ganador o ganadora le diera 
una posición que le diera facultades para 

planificar o mover el andamiaje judicial.
Históricamente, nadie ha querido a la 

iglesia en manos de Lutero…
¡AAARRÁNCAN!. Y hablando de te-

mas más locales, se tiene que el día de hoy 
arrancan las campañas para la municipal 
en Cajeme, de ahí que, por los rumbos de 
Ciudad Obregón, el alcalde con licencia 
Javier Lamarque inicie en el centro, por 
la calle Sonora, en punto de las cinco de 
la tarde; mientras que Adriana Torres, de 
Movimiento Ciudadano (MC), a las seis 
de la tarde en la Plaza Zaragoza (Califor-
nia esquina con Zaragoza). De Armando 
Alcalá, de la Alianza PRI/PAN/PRD, se-
ñalan que tendrá su evento en la colonia 
Luis Echeverría por la calle Plan de Gua-
dalupe a las cinco de la tarde, aunque no 
se supo conasupo donde arrancaría la 
candidata del Partido Sonorense, Lour-
des Félix, pero indican que en horas de la 
mañana tendría reunión con militantes. 

Y con la novedad que por latitudes ca-
pitalinas, se anuncia la llegada para este 
sábado del candidato presidencial por 
MC, Jorge Álvarez Máynez, mismo que 
vendrá a acompañar a la candidata a al-
caldesa Natalia Rivera Grijalva, en su ini-
cio de campaña por Hermosillo.  La “sin 
padrino” le dicen a Natalia, la cual reci-
birá “la patadita” de Máynez, convertido 
ahora en un cuasi rockstar, pues su can-
ción “Presidente Máynez” ha retumbado 
por todos lados, tan así que es viral y se 
encuentra en la cima de las más escucha-
das de Spotify en este país. 

Y sí, vaya que se despertó la atención de 
la política en un segmento -los jóvenes de 
18 a 29 años- tradicionalmente poco diná-
mico en etapa comicial, mismo que even-
tualmente pudiera acercarse tumultuaria-
mente a las urnas el “Día D”, lo que sería 
música para los oídos de la democracia…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

La Cruzada y el piso 14

Arturo Zaldívar Norma Piña Rosario Robles Emilio Lozoya 
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Son muchas y muy diversas las 
aristas por las que se puede ana-
lizar el caso del retén de encapu-

chados que retuvo unos momentos a 
la candidata presidencial de Morena 
y sus aliados CLAUDIA SHEINBAUM 
PARDO, en la carretera a Motozintla, 
en Chiapas, este fin de semana. En pri-
mer lugar, quedó de manifiesto la me-
diocridad y la ineptitud de los escoltas 
que la  cuidaban en esos momentos a 
la candidata presidencial, al dejar acer-
cársele a ese grupo de encapuchados, 
de los que sería muy infantil pensar 
que no andaban armados y listos para 
cualquier ataque. Esto indica que cual-
quier mozalbete se le puede acercar 
a los candidatos y matarlos a balazos 
e incluso a puñaladas a esa distancia, 
porque estamos más que seguros que 
la forma con que se manejan proviene 
de la estrategia madre de “abrazos no 
balazos” del gobierno de ANDRÉS MA-
NUEL LÓPEZ OBRADOR, que ha sido 
un rotundo fracaso y eso no lo decimos 
nosotros, sino los más de 180 mil crí-
menes violentos suscitados en el país, 
en lo que va de este mediocre gobierno. 
Por otro lado, esto que pasó en Chiapas 
con la señora Sheinbaum, aunado a las 
declaraciones frívolas que dio al respec-
to, nos indica claramente que en eso de 
la seguridad ella solo será una copia de 
López Obrador, y que el crimen seguirá 
suelto como desde hace más de cinco 
años a la fecha y que seguirá corrien-
do sangre a lo largo y ancho del país, 
ante la insensibilidad del gobierno. En 
tanto las declaraciones al respecto, del 
presidente AMLO, siguen dibujando de 
cuerpo y cara, el trabajo que ha hecho 
en su sexenio, en el que los resultados 

han sido fatales, en tanto las justifica-
ciones de sus fracasos llueven todos los 
días, al afirmar que ese video pudo ser 
una filmación especial o un montaje de 
algún medio de comunicación que no 
es amigo de la 4t, como Latinus, que no 
tiene porqué ser amigo o enemigo de 
ningún gobierno, sino solo informar la 
verdad como en este y otros casos. Que 
al presidente no le cuadre que se diga 
la verdad del desastre de gobierno que 
carga, esa es otra historia…………….. Al 
que se le apareció Satanás en el Cen-
tro Magno, cuando daba su conferencia 
“Retos en el combate a la corrupción”, 
fue a JAVIER CORRAL JURADO, ex go-
bernador panista de Chihuahua y hoy 
aspirante a una curul federal, por Mo-
rena, a donde fue a refugiarse en busca 
de impunidad, tras las acusaciones de 
corrupción en su estado natal. Y es que 
cuando estaba bien entrado dando su 
conferencia de pronto se levanta uno de 
los asistentes y lo interrumpe gritándo-
le hipócrita y torturador, lo que llamó 
la atención del público. Esto nos prueba 
que el ex mandatario chihuahuense no 
es la persona idónea para dar ese tipo 
de conferencias, por la cola que arrastra 
desde su gobierno en el vecino estado. 
Ahora habría que ver cómo le va a los 
demás personajes que vendrán a Sono-
ra, a impulsar la 4t con sus conferen-
cias, porque son puras fichitas, como el 
“locochón” de GERARDO FERNÁNDEZ 
NOROÑA y el ave de mil tempestades 
MANUEL ESPINO BARRIENTOS, un 
chapulín de la política como muchos 
que huyeron de otros partidos por sus 
corruptelas y ahora se dan  golpes de 
pecho en Morena, donde se les protege 
según las evidencias, como en los ca-

sos de IGNACIO OVALLE de Segalmex, 
ANA GABRIELA GUEVARA de Conade, 
MANUEL BARTTLET DÍAZ de CFE, 
NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA del Se-
nado y de la República, entre muchos 
otros, que tuvieron que bañarse en la 
pila bautismal de la 4t para exculparse 
de sus fechorías……………. Desde que se 
conformó lo que ya se sabía, en el sen-
tido de que los diputados aprobarían el 
atraco de las afores, se ha visto diferen-
tes manifestaciones de trabajadores en 
distintos puntos del país, donde queda 
manifiesta la inconformidad de que el 
gobierno federal, con la aprobación de 
la borregada que tiene disponible en 
San Lázaro, se apoderará de los 40 mil 
millones de pesos de las afores de per-
sonas de más de 70 años, que no están 
siendo reclamadas. Ante ello también 
se hizo un llamado a que quien las ten-
ga y viva, que las retire inmediatamente 
porque el gobierno de AMLO carga las 
uñas muy filosas y lo urge dinero para 
terminar las obras faraónicas que lo 
han hecho ver muy mal, porque algu-
nas no están  terminadas y otras que ya 
terminaron no sirven para nada, luego 
entonces con ese dinero, se pretende 
terminarlas, con el cuento también de 
crear un Fondo del Bienestar, donde 
seguramente las miras del gobierno es 
joderse todas las afores, como iba plan-
teada originalmente la iniciativa, cuyas 
trampas descubrió una legisladora pa-
nista, saliendo con la mentira de que 
fue un error humano, pero un error hu-
mano repetido 20 veces, es poco creíble. 
Era una trampa a todas luces…………. La 
que resultó una verdadera roedora, es 
la candidata de Morena en Veracruz, 
ROCÍO NAHLE, que impulsó López 

Obrador y que tenía como secretaria de 
Energía, en su gabinete, porque le des-
cubrieron casas y propiedades varias, 
incluso cuentas bancarias que no che-
can ni tantito con los ingresos que ha 
recibido como funcionaria que ha sido. 
Pero, una cosa es que le platique y otra 
cosa es que usted se entere de cuanta 
riqueza ha acumulado esta mujer en 
tan pocos años. Y sin el menor de los 
recatos actualmente anda pretendien-
do la gubernatura de Veracruz, donde 
lo jarochos ya se dieron cuenta la clase 
de corrupta que es, así que, si votan por 
ella, que se atengan a las consecuencias 
si gana, porque a como le estamos vien-
do de largas las uñas, lo más seguro es 
que los deje hasta sin calzones……………. 
Los que sí se salieron del calcetín, fue-
ron los directivos de Morena, encabeza-
dos por MARIO DELGADO CARRILLO, 
al publicar en las redes sociales una 
amenaza velada en contra de quienes 
critiquen al presidente López Obrador, 
lo que significa que la amenaza va para 
dos tercios del país, que ya lo cargan 
atravesado por las atrocidades que ha 
cometido como presidente de la Re-
pública. Pero claro eso es producto 
de la desesperación que cargan por-
que ven que las críticas al mandatario 
que son reales una por una, le están 
haciendo mella a la candidata presi-
dencial CLAUDIA SHEINBAUM PAR-
DO, en tanto va levantando cada día 
más la candidata opositora XOCHITL 
GALVEZ RUIZ. Luego entonces con 
ese tipo de amenazas a los críticos de 
AMLO, piensan resolver el problema, 
lo cual es una burrada del tamaño del 
mundo, porque la gente más los abo-
rrece.

PROFUNDIDAD DE MENSAJES DEL 
RETÉN QUE RETUVO A SHEINBAUM

Claudia Sheinbaum Javier Corral Jurado Xóchitl Gálvez Rocío Nahle Mario Delgado Carrillo 
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Inician campañas para la alcaldía de Cajeme

El sábado 20 de abril arrancaron las 
campañas para la Alcaldía de Caje-
me. La ceremonia más tumultuo-

sa fue la del alcalde Javier Lamarque en 
el centro, lo que permite augurar que no 
tendrá problemas para reelegirse por un 
segundo periodo.

Esto aún y cuando avanza un esfuer-
zo por echar abajo su candidatura y a su 
planilla, animado por algunos morenistas 
inconformes como Felipe Coronel, Hum-
berto Gutiérrez, Juanita Martínez Matus 
y Arturo Corrales, entre otros, que lo han 
impugnado porque dicen que incluyó a 
priístas y panistas; además de que integró 
al regidor más faltista, dejó por fuera a los 
grupos vulnerables y a otros personajes 
de Morena. 

El mismo sábado 20 de abril, el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración de la sala Guadalajara determinó 
que el Tribunal Estatal Electoral de So-
nora, deberá resolver las impugnaciones 
a la planilla de Lamarque en un periodo 
de cinco días. En un momento dado, los 
morenistas rebeldes buscan hasta que se 
anule la candidatura de Lamarque, quien 
no solamente tiene que hacer frente al 
fuego amigo sino al de sus opositores.

El PAN también presentó otra im-
pugnación para desbaratar la coalición 
de Morena con el PT, el Verde y el PES 
porque no cumplieron con el registro. Si 
procede la impugnación, harían que La-
marque fuera solo como candidato por 
Morena, ya no en alianza. El caso es de-
tenerlo a como dé lugar, y debilitarlo para 
evitar su reelección.

La candidata del MC, Adriana Torres 
de la Huerta dio inicio a su campaña por 
medio de una caravana de autos que tuvo 
su origen en las calles 400 y Coahuila; y 
culminó en la Plaza Zaragoza. Ella lo hizo 
acompañada de los candidatos a diputa-

dos, Daniel Heráldez, Onofre Múñoz y 
Nydia Rascón.

Armando Alcalá, candidato del PRIan 
inició campaña en la colonia Echeverría 
que colinda con la México y la Russo al 
sur de Obregón. Lo hizo cobijado por los 
Beltrones y demás aspirantes a candida-
turas. También hizo acto de presencia 
para darle el respaldo, el exalcalde Ri-
cardo Bours, quien en el pasado renegó 
del PRI y después del MC. La verdad que 
Alcalá tuvo un buen evento, y se ve que 
le metió dinero porque llevó a la Banda 
Triguera que es más cara que Los Apson 
que amenizaron el arranque de campaña 
de Lamarque. 

Hay que reconocerle a Alcalá que sí lle-
nó, no al nivel de Lamarque, pero quedó 
bien. Sacó la tarea.

La candidata del Partido Sonorense, 
la maestra Lourdes Félix, exmorenista 
y Ebradorista, arrancó campaña como 
Adriana Torres del MC con un recorrido 
de carros desde el teatro del ITSON al 
centro de Obregón, pero a diferencia de 
los otros candidatos, inició el domingo 21 
de abril por la mañana, y no el sábado 20 
de abril.

ALCALDE POR 46 DIAS
El regidor Octavio César Quintero Va-

lenzuela tomó posesión como alcalde in-
terino de Cajeme el viernes 19 de abril por 
la tarde, pero fue curioso que el alcalde 
Javier Lamarque aclarara que él todavía 
era el presidente municipal hasta las 12 
de la noche de ese día. Para algunos eso 
fue ilegal, porque tuvimos dos alcaldes al 
mismo tiempo durante algunas horas. 

RENUNCIA A MORENA PERO 
NO AL CARGO

El regidor Fernando Salas Valenzuela 
anunció su renuncia a Morena, sin de-

jar el cargo de edil que obtuvo gracias al 
partido del que ahora reniega. Esto de re-
nunciar a los partidos y quedarse con la 
curul, se ha vuelto una práctica muy nor-
mal, aunque falta de ética. Si no son ton-
tos estos personajes que renuncian como 
Lilly Téllez, Anabel Acosta. No quieren 
dejar la ubre presupuestal, es decir, seguir 
cobrando. Quieren el pastel completo. 

En su carta de renuncia, Salas Valen-
zuela dijo que abandonaba las filas de 
Morena porque no estaba de acuerdo con 
el rumbo que ha tomado la transforma-
ción y mucho menos en Sonora. Casual-
mente se dio cuenta hasta que llegaron 
los tiempos electorales.

Lo otro que salió a relucir, es que se 
iba de Morena en protesta por la falta de 
avances en torno al lamentable asesinato 
de su hermano, el policía Carlos Enrique.

Salas Valenzuela era o es gente muy 
cercana al senador Arturo Bours, y él fue 
quien lo llevó a Morena. 

Pero no tuvimos que esperar mucho 
para conocer las verdaderas razones de 
la salida de Salas Valenzuela de Morena. 
Al día siguiente de su renuncia, ya traía 
puesta la cachucha naranja de Movimien-
to Ciudadano.

Queda claro que su salida fue un acto 
de molestia por no haber quedado en la 
planilla de reelección del alcalde Lamar-
que o porque no lo propusieron para otro 
puesto en Morena y lo han dejado fuera 
del presupuesto. Ya ven que la política se 
ha mercantilizado mucho.

Algunos en el MC están muy conten-
tos porque creen que la renuncia de Salas 
Valenzuela les abona a su causa, pero más 
allá de los dos que tres votos de su fami-
lia, este regidor no les va a sumar, senci-
llamente porque ha pasado sin pena ni 
gloria por el Cabildo. 

Como la mayoría de los regidores, ha 

dejado pasar la oportunidad de sobre-
salir con la defensa y discusión de te-
mas. Fue un regidor a modo, pero cuan-
do sus ambiciones políticas, ya no se las 
cumplió Morena, se subió al barco del 
MC donde no batallaron mucho para 
convencerlo, tal vez con la promesa de 
una regiduría.

Imaginamos que mientras tanto hará 
bancada con el regidor del MC, Luis Bue-
no. A ver si ahora, le vemos más acción 
porque en casi tres años, no ha tenido 
un papel relevante. No destacó, y eso no 
significaba pelearse con el alcalde Lamar-
que. 

En resumen, este regidor no le añade 
votos a la candidatura de Adriana Torres 
más allá de un semigolpe mediático que 
duró dos días.

SYLVANA EN LA UCAY
Todos los candidatos del PRIan se hi-

cieron presentes en la asamblea anual 
de la UCAY. Entre ellos, el exgobernador 
Manlio Fabio Beltrones, candidato a se-
nador por tierra y ya amarrado por la vía 
pluri; y los candidatos a diputados Eduar-
do “Lalo” Flores, la Kiki Díaz Brown, 
Rodolfo Verduzco, Alejandrina Quijada; 
además de Armando Alcalá y Martha Luz 
Parada. Como vemos el evento fue apro-
vechado por los candidatos para promo-
verse electoralmente. Aunque no lo nece-
sitaban porque prácticamente ya tienen 
el respaldo de la mayoría de los socios de 
la UCAY, quienes siempre han simpatiza-
do con el PRIan.

A la comida se sumó la senadora 
Sylvana Beltrones, quien será dipu-
tada federal vía pluri a partir de sep-
tiembre. Nunca antes se le había visto 
en una reunión de la UCAY, pero en 
tiempos electorales, tocaba hacerse 
presente.

Javier Lamarque Armando Alcalá Arturo Bours Manlio Fabio Beltrones
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Las campañas electorales alcanzaron 
su plenitud este 20 de abril.

Con el primer segundo de este 
sábado pasado empezó la contienda 
real por los 20 mil 375 puestos de elec-
ción popular que estarán en juego este 
2024.

La sucesión presidencial nos costará 
a los mexicanos 10 mil 444 millones de 
pesos, según el presupuesto del Instituto 
Nacional Electoral para este año.

En esta elección se competirá por 500 
diputaciones federales, 128 senadurías, 9 
gubernaturas, 1,098 diputaciones loca-
les, 1,803 alcaldías, 431 cargos auxiliares y 
1,976 sindicaturas.

En Sonora se disputan tres senadurías, 
siete diputaciones federales, 33 diputa-
ciones locales (21 electos y 13 pluris): 72 
alcaldías con sus 72 sindicaturas y sus 490 
regidurías correspondientes.

Este lunes faltan 39 días exactos para la 
jornada electoral del próximo 2 de junio.

El Instituto Estatal Electoral (IEE) nos 
dice que en la entidad existen 2 millones 
292 mil sonorenses con credencial en 
mano para votar, es decir, en lista nomi-
nal.

Además, se tienen 9 mil 118 ciudada-
nos que residen en el extranjero, pero en 
total capacidad de emitir su sufragio.

La información que recién le acabo de 
compartir fue actualizada el 7 de marzo 
anterior, lo da a conocer el IEE.

A nivel nacional, con información ac-
tualizada hasta el pasado 27 de marzo: 
Existen 99 millones de mexicanos con 
credencial vigente.

Es de recordar que las mujeres deci-
dirán esta elección, al ser el género con 
mayor número de ciudadanos credencia-
lizados con 50.6 millones mientras que se 
tienen 46.9 millones de hombres.

La consejera presidenta del INE, la so-
norense Guadalupe Taddei, lo explicó de 
manera puntual cuando presentó la déci-
ma edición de la revista Ciudadanía So-
nora, organizada por el Instituto Estatal 
Electoral y de Participación Ciudadana 
(IEE) de Sonora  

“Las mujeres en México están prepara-
das para ocupar cualquier cargo de elec-

ción popular y componen más de la mi-
tad del Padrón Electoral, así como de la 
Lista Nominal de Electores […] represen-
tan el 52 por ciento de esta última lista”, 
estableció la consejera presidenta.

Añadió que la posibilidad de que más 
mujeres estén en cargos de toma de de-
cisiones implica constancia, voluntad, 
respeto, sororidad y decisión de vida para 
poder resistir los embates que la propia 
burocracia y el servicio público generan 
por sí mismos.

Y en su mensaje final, recordó: “De los 
20 mil cargos de elección popular, la mi-

tad serán para mujeres”.

MÁS DATITOS
También es de considerar que el rango 

de edad con mayor número de ciudada-
nos es el de 65 y más, con 13 millones de 
registros en lista nominal.

Le sigue el rango de entre 20 a 24 años 
con 11.3 millones.  Luego están los de 25 
a 29 que suman 11.1 millones de creden-
cializados.

Ojo al dato: Se tienen en lista nominal 
a 1.8 millones de ciudadanos en condi-
ciones de votar por primera vez al recién 
cumplir los 18 años.

Esta es nuestra fiesta electoral en ple-
no: Con sus virtudes y defectos.

Ya veremos quiénes se comportan me-
jor en la búsqueda de votos y votantes.

Por lo que he leído esta sería la tercera 
elección en la que Morena se podría hacer 
de todos los puestos de elección popular 
disponibles.

En 2018 fueron la revelación electoral. 
Para 2021 se convirtieron en una aplana-
dora.

¿Cuál es el destino electoral de Morena 
este 2024? Es La Siguiente Pregunta.

Les agradezco infinitamente la lectura 
de estos escritos. El próximo lunes tendré 
uno nuevo. No se les olvide que los miér-
coles, en el noticiero del mediodía con Li-
zFaby Navarro y David Morgan, hago una 
intervención para platicar a profundidad 
sobre el tema que escribo en esta columna. 
No me dejen solo. Hagan click en el link, de 
la transmisión en vivo de ese día. Seguimos 
en contacto, queridos redlectores.

¿Cuál es el destino electoral de Morena este 2024?
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Posterior al crimen de LUIS DO-
NALDO COLOSIO MURRIETA, 
se incrementaron los afectos del 

entonces gobernador sonorense MAN-
LIO FABIO BELTRONES RIVERA y el 
hermano del presidente CARLOS SALI-
NAS DE GORTARI, RAÚL y JOSÉ MA-
RÍA CÓRDOVA MONTOYA, en principio 
asesor presidencial y ya para estas fechas, 
director general de seguridad nacional, 
dependencia de gobernación.  

Para nadie era un secreto que, el origi-
nario de Magdalena de Kino, traía ya para 
esos momentos, serias diferencias con 
RAÚL SALINAS y el español nacionaliza-
do francés, ya para ese entonces, también 
nacionalizado mexicano, CÓRDOVA 
MONTOYA.  

Para todos los que conocieron a am-
bos, COLOSIO-BELTRONES, obviamen-
te pensaban que estos no eran ya, tan 
amigos y menos aun cuando se corrió 
la versión de que BELTRONES se había 
llevado a MARIO ABURTO, después del 
asesinato y además lo había cambiado. 

En base a lo anterior, el comunicador 
CARLOS LORET DE MOLA, entrevistó a 
LUIS DONALDO COLOSIO RIOJAS, y no 
solo declaró que MANLIO FABIO no solo 
no fue amigo de su padre, sino que agregó 
además que, no le gustaría encontrarse con 
BELTRONES en el senado de la república, sea 
yo o no senador de esa legislatura. Al respecto 
el exgobernador sonorense respondió que él 
respeta al hijo de LUIS DONALDO. 

El periodista FEDERICO ARREOLA 
propietario del medio SDPNoticias, quien 
durante la campaña acompañó a algunas 
giras a LUIS DONALDO y se les veía con-
versar frecuentemente, pero eran charlas 
de un columnista con un político. Sin co-
nocer a fondo por parte del suscrito, que 
tan afectiva era esa relación. Este comuni-
cador dijo que si eran grandes amigos. Esto 

en base, a una visita que realizó FEDERICO 
a Magdalena, ciudad natal de COLOSIO 
MURRIETA. Según lo escrito en su medio. 

En una ocasión le cuestionó un comuni-
cador a MANLIO FABIO que, si era verdad 
de que él había sacado un pasaporte falso a 
RAÚL SALINAS DE GORTARI y su respuesta 
fue que sí, de inmediato volvió a cuestionar, el 
porqué, por una sola razón respondió “Era el 
hermano del presidente de México”. 

Lo que, si era del conocimiento de mu-
chos sonorenses, de que, el hermano del 
presidente y el hijo del profesor CARLOS 
HANK GONZALEZ, este de nombre JOR-
GE HANK RHON, ambos eran visitantes 
frecuentes al estado, donde pasaban días en 
Hermosillo y en San Carlos. Y que lo mismo 
hacían al vecino estado de Sinaloa. 

Quien sí era miembro del gabinete de 
BELTRONES RIVERA como gobernador 
era el padre de LUIS DONALDO COLO-
SIO MURRIETA, Don LUIS COLOSIO 
FERNANDEZ, quien fue senador de la 
república y después de ello, despotrica-
ba en contra de MANLIO FABIO, tal vez 
de aquí le nació alguna fobia del nieto de 
don LUIS, hacia el exmandatario nacio-
nal del CEN-PRI. 

En lo personal me toco ser testigo del 
asesinato de LUIS DONALDO en Lomas 
Taurinas en Tijuana, y estar en el aero-
puerto de esa ciudad cuando llegó el go-
bernador sonorense quien se me informó 
que venía acompañado de un comunica-
dor que laboraba en el Imparcial, en lo 
personal no vi a ninguno de los dos per-
sonajes, pero me encontraba en la oficina 
del director general del aeropuerto RO-
BERTO ALCIDE BELTRONES RIVERA y 
fue quien me lo informó. 

Después, a través de la prensa me ente-
ré que el delegado y subdelegado operativo 
de la PGR, en Baja California era originario 
de Ciudad Obregón, Sonora. Para la sus-

titución del candidato tricolor de a la pre-
sidencia de la república, se dijo que, este 
nombramiento se había dado por la vo-
luntad de RAÚL SALINAS y JOSÉ MARÍA 
CÓRDOVA MONTOYA, y con ellos había 
participado MANLIO FABIO y en libros y 
películas se comentó que, una vez nomina-
do ERNESTO ZEDILLO, Raúl y José María 
pretendieron apoderarse de todas las deci-
siones y ahí nacieron diferencias irreconci-
liables pero el candidato nunca dijo nada. 

Una vez que, ZEDILLO PONCE DE 
LEÓN tomó protesta como presidente de 
México de inmediato mandó detener a RAÚL 
SALINAS y su hermano y el francés naciona-
lizado mexicano, salieron huyendo del país. 
Mientras que el gobernador sonorense sufrió 
un frío de parte de la administración federal. 

Tal vez por lo anterior, COLOSIO RIO-
JAS declaró a LORET DE MOLA que su 
padre y BELTRONES no fueron amigos, o 
al menos no como lo magnifica el exgober-
nador. 

NOTAS EN SERIE  
El día de ayer estuvo en Cajeme el 

exgobernador de Chihuahua JAVIER CO-
RRAL JURADO y cuatro veces legislador 
federal, dos ocasiones senador y otras 
dos, diputado federal, todas abanderado 
por el partido acción nacional, por cierto, 
déjeme decirle que en una ocasión siendo 
legislador federal pretendió ser dirigen-
te nacional de su partido el PAN y visitó 
en Cajeme la sede de su comité directivo 
municipal, pero en esa ocasión la línea 
era apoyar a su contrincante y cuando 
hizo su arribo a la casa de los panistas, ahí 
ya no se encontraba nadie a excepción del 
secretario general municipal y un inten-
dente con quienes conversó por espacio 
de una media hora para pasar a retirarse, 
previamente ahí tuve la oportunidad de 
hacerle algunas preguntas que contestó 

muy amablemente y sin molestia alguna, 
aparentemente. Me dijo que voy a ser go-
bernador de Chihuahua y después presi-
dente del CEN-PAN. Lo primero si lo fue, 
lo segundo no. En Cajeme hasta donde lo 
recibieron los candidatos o fórmula a la 
senaduría por el PT en Sonora CÉLIDA 
LÓPEZ y FROYLÁN GÁMEZ, para venir a 
dar una conferencia sobre la honestidad y 
la corrupción, iniciando su plática dicien-
do que una vez que se enteró que BEL-
TRONES era uno de los contrincantes de 
las fórmulas del PT y MORENA partido 
con el que hoy simpatiza y colabora con 
su candidata CLAUDIA SHEINBAUM, 
no la pensó para venir ya hacer declara-
ciones en contra de Beltrones, pero ya en 
el transcurso de su conferencia no le vol-
vió a mencionar, pero los señalamientos 
estaban ya hechos. Una persona irrumpió 
con gritos suspendiendo la plática, todos 
los asistentes gritaron fuera y el joven de 
gran estatura y complexión fuerte, retó a 
golpes a varios asistentes, pero la gente 
no dejaba de gritarle fuera. El conferen-
cista comentó que ese joven venía de Chi-
huahua y que cuando fue gobernador le 
detectó como aviador en la nómina y lo 
dio de baja, hoy le sigue frecuentemente 
a fin de gritarle y retarle a debatir e inclu-
so a golpes, al joven le acompañaban dos 
personas más y alguien por ahí dijo que 
traía otros acompañantes. 

Buena platica me dicen que organi-
zada por el empresario político RODRI-
GO BOURS CASTELO, ahí presentes 
también el candidato a la alcaldía JA-
VIER LAMARQUE CANO y la candi-
data al distrito XVI DENI GASTELUM 
BARRERA a quien tuve el gusto grande 
de saludar con afecto. 

La reflexión del día de hoy: “HAY CO-
SAS EN LA VIDA QUE ES MEJOR CON-
TARLAS A TI MISMO”.

BELTRONES-ZEDILLO 

Luis Donaldo Colosio Manlio Fabio Beltrones Ernesto Zedillo Javier Corral 
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Claudia Sheinbaum Ernesto Zedillo Vicente Fox Javier Lamarque

Ni creo en todas las encuestas, ni 
dejo de creer en algunas que, se-
gún se muestra la metodología, 

tienen bastante aproximación, aunque 
claro, se pueden equivocar.

Las encuestas son pues, un ejercicio 
matemático y probabilístico, que, cuando 
están bien hechas, se acercan a la verdad.

Escribo en el caso de las elecciones 
presidenciales, donde, la mayoría de las 
encuestadoras, sigue dándole una am-
plia ventaja a la Dra. Claudia Sheinbaum, 
a pesar de sus yerros, algunos patéticos, 
como ese de mimetizarse con AMLO, sa-
biendo que no tiene ni el carisma, ni el 
arrastre del presidente.

En la encuesta diaria de Mitofski, don-
de miden al presidente, a últimas fechas 
este a perdido algunas décimas de popu-
laridad, aunque sigue con un buen des-
empeño superior al 53%, pero no puede 
evitar detener, desde hace semanas, esa 
pequeña caída diaria.

En la página oraculus mx, la cual regis-

tra mes a mes las encuestas de los últimos 
presidentes, Zedillo tenía una aceptación 
igual a la que tiene AMLO hoy, pero, él no 
se metió en las elecciones y con es Vicen-
te Fox sacó al PRI de los Pinos.

En el caso de AMLO, él sí, no deja un 
día sentido para hablar bien de la 4T, de la 
candidata Sheinbaum y de Morena, con 
lo cual se presagia una elección con mu-
cha mano negra desde presidencia.

Habría que preguntarnos, ¿Porqué 
lo hace el presidente, cuando se dice, se 
habla, se publica, que la doctora va muy 
arriba de Xóchitl Gálvez? Si esto fuera 
realmente cierto, no voltearían ni a ver a 
la candidata de la Alianza, pero, hay indi-
cios de que la señora, si ha logrado hacer 
mella en la delantera morenista, aunque, 
no sabemos aún si le va alcanzar para dar-
le un susto.

El tiro pues, está cantado y solamente 
hay que esperar el mes y media para el 2 
de junio, donde se verán los verdaderos 
resultados cuando los votantes estén 

frente a la urna.

LA ALCALDÍA
Este sábado 20, arrancaron las cam-

pañas locales, tanto para la alcaldía, 
como, en el caso de Cajeme, para 3 di-
putaciones.

Sin duda el candidato a vencer lo será 
el actual presidente de Cajeme, prime-
ro, por ser el más conocido y expuesto 
al pueblo, y, segundo, porque ha estado 
en campaña permanente desde el inicio 
del año.

Pero, en el caso de las reelecciones, el 
poder desgasta y seguro, en los siguien-
tes días, habrán de salir cuestiones del 
alcalde, y no digo que vengan de los 
partidos de enfrente, sino que, dentro 
del mismo MORENISMO, se ha visto 
una inconformidad por su reelección. 
En lo corto, varios líderes de ese partido 
se han acercado a otros candidatos, por 
aquello de que se ofrezca.

Sin duda quien habrá de dar pelea, es 

Armando Alcalá, quien también, desde 
buen tiempo, está construyendo redes 
de apoyo y buscará estar más en contac-
to con la gente. Me dicen, me juran, que 
el PRIAN no tiene nada que hacer en las 
siguientes elecciones y yo nada más les 
recuerdo que, en el 2021, tuvieron casi 
20 millones de votos, lo que les valió 
rescatar una parte del Congreso, y va-
rias alcaldías de la CDMX, es decir, no 
los declaren muertos.

Sin duda el tiro será entre Lamarque 
y Alcalá, pero hay dos mujeres, Adria-
na Torres por Movimiento Ciudadano 
y Maríade Lourdes Félix por el Partido 
Sonorense, que podrían dar una sorpre-
sa, aunque no se les ve mucho en la pe-
lota, y parecieran conformarse con una 
regiduría.

El 11 de mayo será el debate entre los 
4 candidat@s y ahí podremos tener más 
conclusiones, aún cuando, no creo equi-
vocarme mucho.

Gracias por leerme

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Se vienen tod@s...
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PANTEÓN SE CONVERTIRÁ 
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HAY RESERVA EN
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LLAMA SALUD MUNICIPAL
A PREVENIR RICKETTSIOSIS
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INVESTIGA FISCALÍA 
ACCIDENTE EN PY
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SIGUE SONORA COMO LÍDER EN 
LA PRODUCCIÓN DE CALABACITA
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SE ESTANCA PRODUCCIÓN
DE VEHÍCULOS EN MÉXICO
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ATAQUE EN IRÁN
DEJA 28 MUERTOS

PÁG.16

DEBILITAN SISTEMA 
CONTRA CORRUPCIÓN
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AVANZA MODERNIZACIÓN AVANZA MODERNIZACIÓN 
DEL PUERTO DE GUAYMASDEL PUERTO DE GUAYMAS
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México libre de 
influenza aviar 

MARTÍN ALBERTO MENDOZA

La Secretaría de Agricul-La Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural de-tura y Desarrollo Rural de-
claró a México como zona claró a México como zona 
libre de influenza aviar libre de influenza aviar 
tipo A, subtipo H5N2 de tipo A, subtipo H5N2 de 
alta patogenicidad en aves alta patogenicidad en aves 
de corral, lo que eleva el de corral, lo que eleva el 
estatus sanitario del país, estatus sanitario del país, 
fortalece la comercial-fortalece la comercial-
ización e impulsa la com-ización e impulsa la com-
petitividad entre el sector petitividad entre el sector 
productivo de animales vi-productivo de animales vi-
vos y el de sus productos y vos y el de sus productos y 
subproductos.subproductos.

DE ALTA PATOGENICIDAD


